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EDITORIAL 

El viernes 26 de mayo será la toma de 
protesta de la nueva dirigencia del Comité 
Directivo Estatal del PRI Yucatán para el 

periodo 2023 -  2027. El diputado local Gaspar 
Quintal Parra y María Teresa Moisés serán 
quienes asuman el liderazgo del tricolor de 
cara a las elecciones del 2024, las cuáles serán 
de suma importancia para el futuro de dicho 
partido dado el desgaste que ha tenido en los 
últimos años.

A principios de mes, el Revolucionario 
Institucional llevó a cabo una sesión con su 
Consejo Político Estatal para definir el método 
por el cual renovarían su dirigencia. Los 
priistas optaron por una consulta a la base 
y fueron 2 las fórmulas que se presentaron 
para competir por el liderazgo del partido, una 
encabezada por Quintal Parra y la otra por la 
ex diputada federal Lucely Alpizar. Al final, sólo 
la del primero cumplió con las formalidades 
establecidas en los lineamientos por lo que 
Gaspar Quintal y María Teresa Moisés serán 
los próximos presidente y secretaria general, 
respectivamente, del PRI Yucatán.

Gaspar Quintal es un priista de amplia 
experiencia que ha tenido la oportunidad de 
trabajar en puestos significativos dentro del 
gobierno estatal y el Ayuntamiento de Mérida, 
así como también ha sido 2 veces diputado 
local; hoy es coordinador de la bancada priista 
en el Congreso yucateco. Además, cuenta con 
el respaldo del exgobernador Rolando Zapata 
Bello, actual secretario de alianzas y agenda 
ciudadana del PRI a nivel nacional. Por su parte, 
María Teresa Moisés ha sido diputada local y 
tiene un importante liderazgo en el interior del 
Estado.

Esta dirigencia vendrá a relevar la encabezada 
por Francisco Torres y Lila Frías. La gestión de 

“Panchito” Torres puede considerarse como 
controversial ya que, durante su periodo, un 
gran número de priistas que abandonaron 
al partido, hubo tensiones internas entre 
liderazgos y se sufrieron graves derrotas 
electorales. Sin embargo, sería injusto no 
mencionar que obtuvo logros los cuales fueron 
clave para la supervencia del PRI Yucatán, 
como lo fue el haber ganado 41 presidencias 
municipales, contra 42 del PAN y 7 de Morena, 
en los comicios del 2021.

A Quintal Parra le tocará encabezar al tricolor 
en las elecciones del 2024 las cuales son de 
suma importancia para el futuro del PRI dado al 
deterioro que ha sufrido. Para ser competitivo, 
todo indica a que el tricolor deberá competir en 
alianza y, afortunadamente para dicho partido, 
parece haber un escenario propicio para esto. 
No obstante, no hay claridad sobre cómo se 
configurarán estas alianzas ya que, aunque en 
el escenario nacional hay una línea establecida, 
liderazgos yucatecos tanto del PRI como del 
PAN han externado inconformidad con aliarse; 
entre estas voces inconformes, por cierto, se 
encuentra el aún presidente Francisco Torres.

La entrada del diputado Quintal a la dirigencia 
estatal del PRI puede traer más claridad 
respecto a qué alianzas veremos en las 
próximas elecciones pues los canales de 
comunicación que tiene desde el Congreso local 
con el PAN y el respaldo de Rolando Zapata, 
secretario de alianzas del PRI, dan mayor 
factibilidad a la alianza con Acción Nacional.

Será cuestión de tiempo ver cuál será el futuro 
del Revolucionario Institucional yucateco. 
Por mientras, la militancia tiene motivos para 
celebrar esta renovación pues ya era necesario 
un cambio de aires en su partido.

LA REVISTA PENINSULAR

EL PRI SE JUEGA CARTAS 
DECISIVAS CON SU NUEVA 

DIRIGENCIA 
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OPINIÓN

Invertir en México, crear empleos 
generar más oportunidades para 
desarrollar la economía de nuestro 

Yucatán, con un enfoque sustentable, son 
los objetivos que compartimos desde el 
Patronato Cultur.

Los resultados están a la vista en el 
amplio rubro que desarrollamos en la 
administración pública. Los avances se 
derivan de nuestro trabajo al mantener en 
buenas condiciones y funcionando, todos 
los paradores turísticos y las demás áreas 
a nuestro cargo, en un trabajo coordinado 
con otros órdenes de gobierno y gracias 
al apoyo de nuestros servidores públicos.

El correcto funcionamiento de las 
unidades de servicios, de los museos, 
senderos, cenotes y videomappings en 
zonas arqueológicas, no es obra de una 
sola persona sino que es el resultado 
de una amplia participación de nuestra 
gente, de la familia Cultur, conformada 
por un equipo de profesionales, de 
personas capacitadas dispuestos todos 
a dar lo mejor: brindar servicio y atención 
pero sobretodo, hacerlo con el orgullo 
yucateco de estar en una tierra con 
raíces culturales tan profundas como las 
nuestras.

Yucatán ofrece un amplio catálogo de 
experiencias para que el mundo entero 
pueda aprovecharlas. El peso invertido 

en el estado en nuestras unidades y 
paradores es recuperado con creces 
en derrama económica para las y los 
Yucatecos. 

Gente de todos los países es bienvenida 
a diario en el estado,  atraída por la 
enorme riqueza cultural que poseemos 
pero sobretodo, confiada de la atención 
que recibe. Es el sello que imprimimos 
en todas y cada una de las áreas que 
conforma el Patronato de las Unidades 
de Servicios Culturales y Turísticos del 
estado de Yucatán. 

Mención aparte merece la gama de 
servicios que ofrecemos en el Centro 
de Convenciones, en los cines, o en el 
Museo del Meteorito, así como en la 
coordinación de múltiples actividades 
que se entrelazan entre sí, estamos a la 
vanguardia y en constante modernización. 

Queremos responder con hechos y con 
nuestro trabajo, a ese cambio constante 
que impulsa al gobierno de Yucatán.

Desde una de las nuevas 7 maravillas 
como es Chichén Itzá, hasta el parador 
turístico “El Corchito” de gran arraigo 
popular, pasando por la belleza de 
Uxmal, la de Dzibilchaltún; recorrer los 
numerosos cenotes, así como los demás 
destinos que ofrecemos, el patronato 
Cultur sobresale como uno de los pilares 
que sostienen y dan vida a miles de 
empleos que dependen del turismo y de 
sus actividades colaterales. Somos parte 
fundamental de la economía de la región 
y para eso nos preparamos. 

Ese es el compromiso que tenemos en 
esta tarea de servicio público, con un 
enfoque dinámico, humano, orientado 
al desarrollo económico, en forma 
sustentable y sobretodo, que fomente 
empleos, mayor derrama económica y 
todo eso en conjunto, sirva para mantener 
en alto el nombre de nuestro estado, 
Yucatán.

Compromiso

Por Mauricio Díaz Montalvo

YUCATÁN OFRECE UN 
AMPLIO CATÁLOGO DE 

EXPERIENCIAS PARA QUE 
EL MUNDO ENTERO PUEDA 

APROVECHARLAS.
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La lealtad se define como el sentimiento de respeto 
y fidelidad a los propios principios morales, a los 
compromisos establecidos y hacia alguien.

Por otra parte el significado de la palabra “poder”, de 
manera simple, es la capacidad de algo o de alguien de 
hacer otra cosa posible y en un lenguaje coloquial “tener 
el mundo en tus manos” donde nada ni nadie te impida 
hacer lo que quieres hacer.

Con esta breve introducción entró en materia y prometo 
ser breve. Después de tantos años de lucha, Andrés 
Manuel López Obrador materializó su más grande deseo, 
ser Presidente de México, lo logró, no sé si para bien o 
para mal, pero alcanzó su meta.

El presidente, que guste o no, está colocando al Sureste 
de México en el mapa nacional (se acuerdan de la 
fragmentación del país en  el México del Norte, el México 
del Centro y el México del Sur Sureste) está entrando a 
la recta final de su administración al frente del ejecutivo 
federal.

Cronos, padre del tiempo, no perdona, es implacable, 
y un ejemplo es el mismísimo mandatario que en cada 
mañanera, conforme transcurre el tiempo se observa 
--como es lógico-- más agotado físicamente y sobre 
todo con un discurso repetitivo y que en ocasiones 
amenaza incluso con generar mayor divisionismo entre 
los mexicanos, alejar a potenciales inversionistas y 
establecer diálogos polémicos con otros jefes de Estado.

Y no solo eso, se observa con una muy clara nitidez a los 
integrantes de su llamada primera línea de colaboradores 
que de manera sutil y gradual —de acuerdo como marcan 
los cánones de la política— van alejándose buscando 
desmarcarse de manera sigilosa de la presente administración 
y analizando ya futuros escenarios políticos donde puedan 
lanzar anclas y prolongar por más tiempo su estancia en el 
aparato gubernamental y en la gran ubre que este tiene.

Aunque afirmen y digan todo lo contrario, los dorados de la 4T 
ya están en lo suyo, trabajando cada uno, desde su trinchera, 
con miras al proceso electoral de 2024 buscando lograr lo que 
hizo en su momento el presidente, llegar a la silla presidencial 
bajo el supuesto de continuar con la “4T” que, para mí no fue 
una marca más de este sexenio como han habido muchas de 
los anteriores, sea PRI o PAN.

Con lo anterior debemos remontarnos a los inicios de la 
administración del presidente donde dijo, una y otra vez, que 
para él la lealtad tiene mayor peso que la capacidad, pero al 
mismo tiempo queda claro que este cordón umbilical (lealtad-
presidente) en algún momento tiene que romperse para dar 
paso a un nuevo gobierno y gobernante que, evidentemente, 
como lo han hecho todos, incluyendo a López Obrador 

estampará su propia “marca”.

Esa nueva marca está ya en 
gestación, y el  presidente 
sabe que su fin se acerca 
y por ende, tratará a toda 
costa de dejar huella y si es 
posible prolongar su marca 
la cual por cierto vendió con 
mucho éxito, especialmente 
entre los más desprotegidos 

y desamparados y que, debemos reconocer, muchos de ellos 
aún siguen pensando qué es y para qué es la 4T.

Por cierto, hay viejos políticos que han permanecido en el 
poder y son de todos, incluyendo a los jóvenes, más que 
conocidos. O les platicaron sus abuelos, o sus padres, o se 
preocuparon por documentarse y saber quiénes son y qué han 
hecho, pero ahí están vivitos y coleando y que por cierto, casi 
todos, por no decir todos, tienen, curiosamente sus orígenes 
en el “salinato”.

El  sistema político mexicano ¿o cree usted aún que con su 
voto las cosas cambiarán?, será, como en la película del 
Rey León, el encargado de presentar a todos quién será el o 
la ostente la corona en un país cuyo sistema es único en el 
mundo y que se conoce como “La dictadura Perfecta”. 

Y enfrente —la llamada oposición que no es más de lo 
mismo—, pues bien, gracias. Saben que incluso perdiendo 
las elecciones sus lugares en el sistema están seguros. No 
importa, se quitarán de nuevo la camisa y se pondrán otra lo 
cual han hecho una y otra vez. Solo falta ver de qué color sería 
la nueva “casaca”, así como las que estrena en cada mundial 
de fútbol la selección nacional.

Hasta la próxima

Lealtad y Poder
Por Marco Antonio Cortez Navarrete

CRONOS, PADRE DEL TIEMPO, NO PERDONA, 
ES IMPLACABLE, Y UN EJEMPLO ES EL 
MISMÍSIMO MANDATARIO QUE EN CADA 
MAÑANERA SE OBSERVA MÁS AGOTADO 
FÍSICAMENTE Y SOBRE TODO CON UN 
DISCURSO REPETITIVO Y QUE EN OCASIONES 
AMENAZA INCLUSO CON GENERAR MAYOR 
DIVISIONISMO ENTRE LOS MEXICANOS.
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-Después de meses de incertidumbre, parece que ni Germán Larrea, director 
de Grupo México y segunda persona más rica del país, ni el presidente López 
Obrador a través del gobierno mexicano podrán comprar Banamex. Tras año y 
medio buscando comprador para la banca de consumo y la banca empresarial 
de Banamex, Citigroup decidió que lo mejor sería poner las acciones de este 
banco tan importante para el país en el mercado bursátil. -compartió a los 
amigos de siempre la periodista para iniciar la plática de esta semana en el 
Balmoral- Entonces, en vez de que el negocio sea con un ente o institución en 
particular, cualquiera podrá comprar las acciones en la bolsa.

-En efecto, amiga periodista. -dijo la empresaria- El miércoles 24 de mayo, 
Citigroup lanzó un comunicado para anunciar que ya no venderá Banamex a un 
sólo comprador, sino que saldrá a la bolsa en una Oferta Pública Inicial (OPI); 
en otras palabras, la separarán en acciones que se venderán en el mercado. 
Con esto buscan obtener los mayores beneficios económicos posibles para sus 
inversionistas.

-Por lo que he leído en algunos medios, entiendo que Citigroup aún conservará 
la marca de Banamex lo cual significa que continuará en control de las 1,300 

-La venta de Banamex
Por Baltasar Barbolla

TRAS AÑO Y MEDIO BUS-
CANDO COMPRADOR PARA 
LA BANCA DE CONSUMO 
Y LA BANCA EMPRESAR-
IAL DE BANAMEX, CITI-
GROUP DECIDIÓ PONER 
LAS ACCIONES DE ESTE 
BANCO EN EL MERCADO 
BURSÁTIL.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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sucursales y 9 mil cajeros automáticos de este banco, 
aunque no queda del todo claro cómo, para ser sincero. Su 
intención es dividir para simplificar las operaciones, así 
como que se mantenga esta marca que lleva 137 años en 
nuestro país. -expuso el político

-Recordemos que, tras las privatizaciones de los bancos, 
Banamex es adquirido en el año 2000 por Citigroup. Esto 
sucede en los tiempos en los que BBVA compra Bancomer 
y Santander compra Banca Serfín lo cual internacionaliza 
las bancas mexicanas para ser competitivos a nivel global 
y generar relaciones comerciales de manera más sencilla 
con Estados Unidos y Canadá. -remembró el editorialista

-22 años después de dicha compra, en enero del 2022, 
Citigroup anunció que pondría en venta Banamex y hubieron 
varios interesados en la compra. El proceso de ofertas y 
negociaciones fue largo, pero al final quedó como principal 
postor Grupo México, como bien comentaba nuestra amiga 

periodista en un principio. Todo indicaba a que este grupo 
encabezado por Germán Larrea sería el nuevo dueño del 
banco, pero a principios de esta semana trascendió que 
las negociaciones habían terminado sin que se concretara 
la compra. -señaló el escritor

-Según dijo Andrés Manuel López Obrador en su 
conferencia matutina, la compra no se concretó porque 
Grupo México pidió más garantías a Citigroup lo cual hizo 

imposible continuar el proceso de compra-venta. Esto 
que compartió nuestro presidente es muy importante 
pues existen varios rumores los cuales afirman que Grupo 
México desistió de las negociaciones por la ocupación de 
sus vías férreas en Veracruz. -contó el analista- Estos 
rumores lo único que buscan es generar incertidumbre y 
miedo en contra del gobierno federal.

-La realidad es que tendría sentido que Larrea haya 
desistido de la compra de Banamex por la expropiación de 
facto que el gobierno pretendió llevar a cabo en contra de 
Ferrosur, propiedad de Grupo México. -opinó el político- 
Hace unos días, el gobierno federal, mediante la Secretaría 
de Marina (SEMAR), publicó un decreto en el Diario Oficial 
de la Federación por el cual anunciaba una “ocupación 
temporal” de aproximadamente 120 km de vías férreas 
entre Coatzacoalcos y Medias Aguas en Veracruz que eran 
propiedad de Ferrosur.

EL GOBIERNO FEDERAL 
PUBLICÓ UN DECRETO 
EN EL DIARIO OFICIAL 

DE LA FEDERACIÓN POR 
EL CUAL ANUNCIABA 

UNA “OCUPACIÓN TEM-
PORAL” DE APROXIMA-

DAMENTE 120 KM DE 
VÍAS FÉRREAS.

GERMÁN LARREA VELASCO, DIRECTOR 
EJECUTIVO DE GRUPO MÉXICO, EMPRE-
SA MINERA MÁS GRANDE DE MÉXICO Y 
LA QUINTA EMPRESA PRODUCTORA DE 
COBRE MÁS GRANDE DEL MUNDO.
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-Esto que comenta nuestro amigo político generó gran 
revuelo por el aparente abuso del gobierno en contra de la 
Iniciativa Privada pues, aunque se usaron vías legales, era 
claro que era una forma de expropiación. Por fortuna, el 
gobierno federal llegó a un acuerdo económico con Grupo 
México, entonces se convirtió en una compra de las vías 
férreas mencionadas y ya no una “ocupación temporal”. 
Entiendo que Grupo México pidió más de 9 mil millones 
de pesos por las vías, a lo cual el Ejecutivo respondió que 
primero se haría un avalúo. -expuso la periodista

-Aún con la compensación económica que recibirá o 
recibió Grupo México, me parece que estamos ante un 
verdadero abuso por parte del gobierno federal pues 
prácticamente obligó a esta empresa a vender las vías 
férreas. La empresa encabezada por Germán Larrea se 
encontró ante el escenario de perder el control de sus vías 
sin recibir nada a cambio o tratar de sacar algún beneficio 
económico. -reprochó el político- Por esto, se corrieron los 
rumores de que Larrea desistió de la compra de Banamex 
porque “para qué la compro, si luego me la van a quitar”. 
Si bien, no se confirmó que esta era su postura, creo que 
hubiese tenido todo el derecho de decirlo.

-Coincido, amigo político. -asintió la empresaria- La 
apropiación de las vías férreas de Ferrosur puso en duda la 
certidumbre económica del país pues hace ver que no hay 
seguridad en las inversiones ni la propiedad privada. Dado 
que esto se dio justo antes de que Grupo México desistiera 
de la compra de Banamex, no es sorpresa que pareciera 
que fue una decisión tomada por esta falta de certidumbre 
que se generó.

-Si se tomaron las vías, fue por temas de seguridad 
nacional entonces todo está conforme a la ley. No se 
puede decir que se afecta la certidumbre de las inversiones 
porque todo se hizo de manera legal y hasta se compensó 
económicamente a los afectados. -aclaró el analista- 
Además, no pasa nada con la decisión de Grupo México 
de salirse del proceso de compra, no están obligados. 
De hecho, le permitió al gobierno mexicano explorar la 
posibilidad de ser quienes adquieran este banco pues, 
como dijo nuestro presidente, necesitamos uno.

-Andrés Manuel también explicó que si es viable realizar 
esta operación pues, de los 7 mil millones de dólares 
que se necesitarían para la operación, 3 mil saldrían del 
presupuesto público, 2 mil se conseguirían mediante 
accionistas y los 2 mil restantes se quitarían de los 
impuestos de la operación. -complementó el consultor

-Pues parece que López Obrador se quedará con las ganas 
como bien decía nuestra amiga periodista en un principio 
porque, horas después de dar a conocer su intención de 
adquirir el banco, Citigroup anunció que la venta se llevaría 
a cabo hasta el 2025, después de que termine el sexenio de 
Andrés Manuel. -concluyó el editorialista- De nuevo, podría 
haber varias explicaciones sobre esta determinación, pero, 
por cómo se han desarrollado las cosas en los últimos 
días, una de las más probables es que haya una profunda 
desconfianza al actual gobierno federal por parte de la 
Iniciativa Privada.

LOPEZ OBRADOR 
SE QUEDARÁ 

CON LAS GANAS 
DE ADQUIRIR 

EL BANCO, 
CITIGROUP.
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Se difundió esta semana el Índice 
de Esclavitud Global 2023 
elaborado por Walk Free, una 

ONG australiana para la defensa 
de los derechos humanos, y las 
organizaciones Internacional del 
Trabajo (OIT) e Internacional para las 
Migraciones (OIM), dos organismos 
especializados de las Naciones Unidas. 
Puede verse en www.walkfree.org.

La ONG explica así lo que es la 
esclavitud moderna:

“Es un crimen oculto que afecta a 
todos los países del mundo (…) se 
ha encontrado en muchas industrias, 
incluida la fabricación de prendas de 
vestir, la minería y la agricultura, y 
en muchos contextos, desde hogares 
privados hasta asentamientos para 
desplazados internos y refugiados (…) nos afecta a todos, 
desde los alimentos que consumimos hasta los bienes 
que compramos. Es responsabilidad de todos abordar y 
eliminar este delito donde ocurra.

“La esclavitud moderna cubre un conjunto de conceptos 
legales específicos que incluyen el trabajo forzado, 
la servidumbre por deudas, el matrimonio forzado, la 
esclavitud y las prácticas análogas a la esclavitud, y la 
trata de personas. Aunque no está definida en la ley, se 
utiliza como un término general que centra la atención en 
los puntos en común entre estos conceptos legales.

“Esencialmente, se refiere a situaciones de explotación 
que una persona no puede rechazar o abandonar debido 
a amenazas, violencia, coacción, engaño y/o abuso de 
poder”.

La ONG calcula que en 2021 había unas 50 millones de 
personas esclavizadas alrededor del mundo (una de 
cada 150 personas, una de cada 130 mujeres). El número 
aumentó en 10 millones desde 2016.

29.3 millones de estos esclavos modernos están en la 
región de Asia y el Pacífico, pero de acuerdo con el tamaño 

de las poblaciones de las regiones del mundo, la 
prevalencia de la esclavitud es más alta en los países 
árabes (10.1 por cada mil personas), luego en Europa 
y Asia Central (6.9 por mil), Asia y el Pacífico (6.8 por 
mil), África (5.2 por mil) y América (5 por mil).

De las 50 millones de personas, 22 millones viven 
atrapadas en matrimonios forzados y 28 millones 
están sometidas a trabajos forzados de índole 
laboral o sexual comercial.

52% de los trabajos forzados y 25% de los 
matrimonios forzados se dan en países de ingresos medios 
altos o altos.
La esclavitud se ha vinculado a las cadenas de suministro 
de muchos productos de uso común, como zapatos, 
productos electrónicos, cosméticos, cacao y algodón.

Un estudio realizado por Freedom United estimó 
que el trabajo forzado le deja utilidades anuales de 
aproximadamente 150  mil millones de dólares a empresas 
privadas del mundo.

El párrafo cuarto del Artículo 1º de la Constitución señala 
que “Está prohibida la esclavitud en los Estados Unidos 
Mexicanos. Los esclavos del extranjero que entren al 
territorio nacional alcanzarán, por este solo hecho, su 
libertad y la protección de las leyes”. Sin embargo, pese a 
ello en México, de acuerdo con Walk Free, hay 6.6 personas 
esclavizadas por cada 1000 personas, lo que significa un 
total de 844 800 hombres, mujeres y menores de edad.

Pocos saben que esto ocurre en nuestro país y por eso no 
es tema de conversación o motivo de preocupación. Ya es 
hora de que se hable del asunto y se le exija a gobierno 
de la 4T informar qué está haciendo para combatir la 
esclavitud moderna.

Hay 844,800 esclavos modernos en México

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy / 
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy / 
Sitio: ruizhealytimes.com

LA ESCLAVITUD 
MODERNA CUBRE 
UN CONJUNTO DE 
CONCEPTOS LEGALES 
ESPECÍFICOS.
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ESPECIAL  

El Partido Acción Nacional dio a 
conocer esta semana la serie de 
requisitos que deberán cubrir 

sus aspirantes a la candidatura 
presidencial, principalmente, los que 
quieran encabezar a la oposición, de 
cara a las elecciones de 2024.

En opinión de Federico Berrueto, 
analista y politólogo, tales requisitos 
los dio a conocer Marko Cortez que es 
el dirigente del PAN, aunque, “no sé 
hasta dónde ésto sea una definición 
de Marko o más bien del Consejo 
Nacional del PAN”.

“La verdad es que son requisitos, que 
algunos hacen sentido, pero en su 
conjunto son requisitos que excluyen, 
están orientados a resolver el tema 
de la insuficiencia de estructura del 
PAN pero no a lo que importa y lo que 
importa es quién es el candidato más 
competitivo”, aseguró el analista.

Y a qué me refiero –continuó-, pues 
a que determinaron como requisito 
que puedas contar con un millón 
de adhesiones, un millón de firmas, 
cuando el propio padrón del PAN, es 
de apenas una tercera parte de esa cantidad.

“Lo que Marko Cortés argumenta es que esa cantidad es la 
que se necesita para ser candidato independiente y visto 
así, a distancia, es muy simple pero ya en la práctica se 
torna muy complicado”.

Y además, remata Berrueto, hacer ese proceso te obliga a 
gastar mucho dinero, un candidato que gasta debe tener el 
dinero y ese proceso le costaría por lo menos 30 millones 
de pesos. Esto pervierte las cosas porque nuevamente 
trasladas al terreno del dinero la eficacia política y eso no 
es sano.

Pero además, el PAN es el partido, desde mi punto de vista, 
más fuerte de cara a la sociedad civil; y en estos momentos 
en el país hay una movilización de la sociedad en contra de 
Morena y del presidente López Obrador, lo cual tendría que 
aprovechar la oposición, dijo.

“El PAN está justamente en esa línea y lo que está 
proponiendo Marko no es consecuente con ese tema.

Lo que tiene que hacer (el PAN), desde mi punto de vista, 
es trabajar más con las organizaciones de la sociedad 
civil y definir un esquema en el cual la selección del 
candidato tenga una forma de consulta –no encuesta-, 
lo ideal sería una elección primaria pero que el candidato 
tenga el aval de la sociedad y no un requisito burocrático 
de entregar un millón de firmas.

De manera tal que, en ese sentido, se ha generado 
una polémica, y el planteamiento de Cortés beneficia 

a Santiago Creel, pero perjudica a gente como Mauricio 
Vila y a Lily Téllez, que por cierto a Vila lo he visto un poco 
desdibujado y es una pena porque sería un candidato ideal 
para el momento que vive el país; pero bueno, él tendrá sus 
consideraciones.

El hecho es que hay una discusión al interior del bloque 
opositor para que estos requisitos del PAN se reconsideren 
y tengan un esquema mucho más incluyente y sobre todo 
que tenga más vinculación hacia la sociedad porque ahí es 
donde hay más oportunidad.

Los partidos son un lastre en este momento, la oportunidad 
la representa la sociedad civil pero cómo le haces para 
aprovechar esa energía, eso es lo que tienen que pensar 
los partidos y para ello es importante la modalidad que 
elijan para seleccionar al candidato presidencial, concluyó.

Requisitos del PAN para aspirantes a candidatura 
presidencial son excluyentes: Federico Berrueto 

EL PLANTEAMIENTO 
DE MARKO CORTÉS 
BENEFICIA A 
SANTIAGO CREEL, 
PERO PERJUDICA 
A GENTE COMO 
MAURICIO VILA Y A 
LILY TÉLLEZ.

Especial / La Revista 
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BITÁCORA 

Las prisas no son buenas consejeras, decía mi abuela 
Raquel, mientras yo me atragantaba el desayuno para 
llegar a tiempo a clase.

Pese a lo que predica ese dicho muy mexicano, las prisas 
guían el último tramo del sexenio.

Es muy probable que el periodo presidencial vaya a ser 
juzgado por lo que suceda en los próximos seis meses, 
lapso que concluirá con la designación de quien abandere 
al oficialismo en la elección de 2024.

Las obras emblemáticas del gobierno avanzan a toda 
velocidad para que puedan ser inauguradas, así estén 
lejos de ser concluidas y de cumplir su propósito.

El suelo poroso de la península de Yucatán se agrieta y se 
quiebra bajo el peso de las pesadas columnas de cemento 
y acero que se levantan para sostener los rieles, el balasto 
y los durmientes del ferrocarril, pero no importa. La orden 
es entregar en diciembre el Tren Maya para que el Ejecutivo 
pueda dar el banderazo y vea avanzar la locomotora y los 
vagones… aunque sea algunos metros.

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles languidece 
por falta de pasajeros. Sus pistas son azotadas por las 
tolvaneras que vuelven a la zona cada año, desde que se 
tiene registro. El techo de la terminal, pese a ser nuevo, 
hace agua con las primeras lluvias de la temporada.

Quizá nunca vaya a ser la solución para la saturación 
del espacio aéreo del Valle de México, pero hay que 
conectarlo a la de ya con el Tren Suburbano, porque tal es 
la instrucción, y si para ello hace falta expropiar tierras 
en los municipios mexiquenses de Tultitlán, Tultepec y 
Nextlalpan, que así sea.

En la refinería Olmeca de Dos Bocas, Tabasco, no se 
ha terminado la planta de cogeneración ni las plantas 
combinada y coquizadora, pero el precio de la obra ya se 
duplicó y ahora ronda los 17 mil millones de dólares. Aun 
así, resulta impensable que se posponga la ceremonia en 
la que se presumirá el inicio de operaciones de la planta, 
porque con algo habrá que celebrar, en julio, los cinco años 
del triunfo electoral de la Cuarta Transformación.

Entre todos los poderes que tiene el Presidente, no está el 
de detener las manecillas del reloj. Acá el sol no se queda 
quieto como en Gabaón. Los días continúan su marcha 
y poco a poco se diluye el poder del mandatario. En un 
semestre –él lo sabe, conocedor como es de la relojería 
política– su partido deberá tener aspirante para sucederlo 
y, en medio de la estampida de búfalos que seguirá al 
destape, quién sabe si quede alguien que le haga caso.

Por eso, las prisas. Dejar algo por lo que se le recuerde. 
Que digan que ese tren, ese aeropuerto, esa refinería los 
hizo él. Obras que tapen un poco la violencia criminal, que 
ya va en camino a los 160 mil homicidios, los centenares 
de miles de muertos que dejó la pandemia y el malogrado 
crecimiento económico de “cuatro por ciento anual 
promedio”.

Que los libros de texto digan que nacionalizó el litio y, por 
segunda vez, la industria eléctrica. Que conectó por tren 
la frontera con Guatemala con la península de Yucatán, 
pasando por el Istmo. Que resucitó a Mexicana de Aviación 
y volvió a poner a Banamex en manos nacionales. Si para 
ello hace falta darle un raspón al clima de inversiones, no 
le hace, ha valido la pena. Por eso no puede parar: cree 
que la historia le tiene reservado un asiento y tiene que 
ocuparlo a cualquier costo.

Los seis meses que marcarán el sexenio
Por Pascal Beltrán del Río

LÓPEZ OBRADOR CREE 
QUE LA HISTORIA LE 
TIENE RESERVADO UN 
ASIENTO Y TIENE QUE 
OCUPARLO A CUALQUIER 
COSTO.
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CLAROSCURO 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador insistió 
en que su Gobierno sí puede comprar Banamex, 
publica Reforma.

En la mañanera, López Obrador afirmó que no descarta 
la posibilidad de comprar el banco y que tienen recursos 
para hacerlo.

“No descartamos la posibilidad”, indicó.

“Nosotros sí necesitamos un banco y era una 
oportunidad, es una oportunidad”.

AMLO se puso a hacer cuentas para justificar que sí 
pueden adquirir Banamex.

EN LA MAÑANERA, LÓPEZ OBRADOR AFIRMÓ QUE NO 
DESCARTA LA POSIBILIDAD DE COMPRAR EL BANCO 
Y QUE TIENEN RECURSOS PARA HACERLO.

Banco de gobierno
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“Lo del banco sí se puede, voy a hablar con el Secretario 
de Hacienda para que se vea, porque podríamos hacerlo. 
¿Cuánto son 3 mil millones de dólares? 60 mil millones, 
ahora un poco menos porque está (el dólar) en 19, digo en 
18, pero bueno, 60 mil”, afirmó.

“¿Saben cuánto tenemos de margen nada más en deuda que 
podríamos contratar para quedar como el endeudamiento 
que hizo Calderón o Peña Nieto? Tres puntos abajo estamos 
del Producto (PIB), ¿cuánto es un punto del Producto? 300 
mil millones, tres puntos son 900 mil millones de pesos, 
tenemos todavía, 900 mil para 60 mil”.

“O sea, sí tenemos, sí tenemos, no es para presumir pero 
están fuertes las finanzas públicas”, presumió.

Y hasta se saboreó que con el nuevo banco tendría manejo 
de nóminas.

“Entonces un banco del Gobierno imagínense el manejo de 
todas las nóminas entonces sí es de utilidad”, indicó.
El presidente, como narra la nota de Reforma, se exhibe 
así mismo: su gobierno es muy rico, al extremo de poder 
comprar un banco, y no cualquier banco.

El gobierno que ofreció que no sería rico mientras haya 
pobres, dejó claro que primero está el interés de su 
gobierno y después el de los ciudadanos. Lo dice bien 
The Wall Street Journal: si quiere lo tuyo, sólo tiene que 
justificar el por qué te lo quita, sin importar cuánto te haya 
costado, y menos cuánto vaya a pagarte por ello: es suyo 
porque así lo decidió.

¿Se explica usted por qué entonces en México se vive una 
situación precaria, de austeridad franciscana y se despide a 
burócratas, se limita el gasto, se realizan subejercicio para 
que haya ahorro y se puedan pagar pensiones y becas? 
Simple: necesita dinero para poder comprar electores, así 
de sencillo.

Andrés Manuel no parece importarle que el Fobraproa -ese 
que aprobó el diputado presidente del Congreso siendo 
priista Ignacio Mier- sea la consecuencia de un pecado de 
origen: la nacionalización de la banca como justificación 
del despilfarro de López Portillo.

La alusión que hace el presidente al querer meter a su 
gobierno como empresario exhibe que gobierna a golpes 
de ocurrencias: desapareció el Seguro Popular sin tener 
opción para sustituirlo; canceló un aeropuerto para 
hacer otro mucho menor que no satisfizo la urgencia de 
descongestionar el Benito Juárez; hizo el tren maya sin un 
proyecto ejecutivo que le diera certeza a la obra; y ahora 
por su transítsmico dinamita la venta de un banco que, 
también se le ocurrió, él podría comprar porque, de nuevo 
se exhibió, le sobra dinero al gobierno.

¿Y el austericidio? ¿Cómo justifica el no haber apoyado a 
los micro empresarios en tiempos de pandemia?, ¿Cómo 
se justifica la reducción mortal al sector salud? ¿Cómo se 
justifica no darle mantenimiento a Pemex o a las carreteras 
que colapsan?

Este gobierno ya terminó. El presidente tiene prisa por ganar 
las elecciones, por lograr que su proyecto se mantenga 
aunque al país le cueste la demolición de instituciones y 
de una democracia frágil e imperfecta ganada con base en 
el empuje de una sociedad harta de gobiernos atrabiliarios 
y mediocres.

Lo que ya padecimos en los gobiernos de Echeverría y 
López Portillo pareciera repetirse como una comedia 
trágica en un sexenio de muerte: más de 85 asesinatos 
diarios, más de 11 feminicidios diarios, más dice 700 mil 
decesos por la pandemia, más de 800 mil muertos por falta 
de tratamientos y medicamentos, 3,500 niños muertos 
abandonados por el gobierno que no previó medicamentos 
para tratar el cáncer. Más de 15 millones de personas sin 
atención médica y los que la tienen no encuentran las 
medicinas para sus tratamientos. Despreciar los temas de 
salud es privilegiar los temas de muerte.

López Obrador no tiene cabeza para otra cosa: sólo para lo 
electoral y su obsesión de cambiar el régimen a su proyecto 
estatista del que él es el único beneficiario y si para ello 
tiene que cometer atropellos, violaciones constitucionales 
y delitos, lo hará porque “para eso es el presidente”.
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OPINIÓN

Hace ya un par de años compartí, en 
este amable espacio que nos brinda 
La Revista, que al fin caí en cuenta de 

la veracidad de aquella frase: “Estaríamos 
Mejor con López Obrador”, que a modo de 
consuelo propio y promesa (en su segundo 
intento del sueño de ser Presidente) repetían 
con ahínco sus agentes promotores, luego 
de haber perdido por menos del 1%. 

Resultó muy efectiva; por lo que la volvieron 
a usar en la siguiente campaña, como hacen 
los súper creativos de ese quehacer, que 
nos refríen el naranja “na-na-na-na-ra” 
o las tres falaces, recurrentes y únicas 
propuestas verdes para el congreso, al 
ver que “pegan”. Sólo que para ese refrito, 
ya López y otros luchadores del momento 
habían logrado que la ley electoral prohibiera ciertas 
prácticas abusivas y anticipatorias, lo cual en ese momento 
sí importaba y se les revirtió, así que tuvieron que ajustar a 
“Estaríamos Mejor… con Ya Sabes Quién”; y, en efecto, todos 
sabíamos quién.

En mi caso no fue lentitud, ni falta de atención, lo que me 
dilató creerle; sino que tuve que ver cumplirse su deseo de 
ser electo Presidente y suceder su realidad de no tener la 
menor intención de ejercerlo, a la par que la desaparición 
de cualquier forma sensata de oposición, para entender 
que, efectivamente, desde hace más de cuatro años México 
estaría mejor con López Obrador, si aún fuera opositor.

Cualquier otro/a aspirante o candidato estaría en mejores 
condiciones de capacidad para gobernar para todo México y 
más deseoso de servir en ese rol dentro de lo legal y lo moral 
para nuestra nación. Y no es que haya habido alguna gran 
opción en esas contiendas, ni que la historia de México nos 
alcance para aspirar a algo “mejor” (que significa más bueno 
que lo bueno); sino que el nivel de ensimismamiento de 
Andrés rebasa todo pronóstico, toda sensatez y todo intento 
de poder llamarle con propiedad Presidente de México por 
algo distinto a usar la silla principal (significado literal de la 
palabra) y haber recibido de las autoridades electorales y el 
Congreso papelitos que indican que en efecto, millones lo 
querían allí y creyeron (y miles aún creen) que algo podría 
cambiar para bien.

Para lo que sí ha resultado excelente es para consolidar 
lo que ya desde el siglo pasado hacía bastante bien, y en 
estos años, con todos nuestros recursos a su capricho 
y disposición, puede ejecutar a “nivel Dios”, como se dice 
ahora. ¡No!, aunque también lo haga magistralmente, no 
me refiero a vivir bien sin trabajar o producir nada; ni a usar 
los recursos de otros o de muchos a su gusto sin rendir 
cuentas; ni a despedazar con palabras a quien sea; ni a negar 

realidades por demás evidentes; ni a hacer 
creer que lo que se le ocurra decir es verdad, 
sin presentar prueba alguna; ni a hablar 
solo, tenga a quien tenga enfrente; ni a 
denigrar la labor de quien sea y señalar que 
no se necesita ciencia para hacerlo, pues él 
con una ocurrencia lo resolvería; ni siquiera 
a disponer de las estructuras, traicionar y 
apartar a cualquier persona o grupo cuando 
no le den lo que pida. 

A lo que me refiero es a su indudable, 
permanente y asfixiante capacidad para 
imponer la agenda, jerga y “narrativa” de lo 
político, social y mediático. Lo hacía como 
candidato desde sus inicios, lo controla 
a cabalidad en este sexenio. Con solo 
un par de horas de programa de lunes a 

viernes tiene a todos los medios, opinantes y comentaristas 
enfocados en sus ocurrencias; sean aparentes decisiones o 
simples alabanzas o acosos a quien sea. De hecho muchos 
programas abiertos o en internet y publicaciones diversas 
giran exclusivamente en torno a tales contenidos. 

Tiene a académicos, investigadores, especialistas 
e intelectuales listos a explicar, corregir, suavizar, 
contextualizar o demostrar a favor o en contra cualquier 
ocurrencia; sea sobre algo que realmente tiene continuidad 
en el hacer de las instituciones o algo que se mencione de 
manera aislada, por su estado de ánimo.

Tiene a la generalidad de la “opinión pública” dispuesta a 
publicar o responder a diario comentarios en las diversas 
redes electrónicas a lo que sea que se diga de la ocurrencia 
del día; con una pasión y certeza, en ambos sentidos, que 
ya quisieran lograr de vez en cuando muchos publicistas y 
mercadólogos.

Tiene a prácticamente todos los políticos perennes, a 
funcionarios de los distintos ámbitos y localidades, a 
autoridades (excepto las que deberían resolver los temas), 
a asociaciones civiles y destacados integrantes de diversos 
sectores pegados a los temas, frases, insultos, disimulos, 
amenazas y promesas que repite o juguetea según su estado 
de ánimo o la barbaridad ocurrida el día anterior en algún 
lugar del país.
Que 30 millones (o 21 o 15 o los que sean) de compatriotas, 
que le creen o simpatizan o se sienten efectivamente 
mejor que en cualquier otro sexenio por la causa que sea, 
le consideren Presidente o valoren positivo sus haceres y 
decires, o le justifiquen sus desatinos, o le sigan sus arengas, 
es perfectamente entendible, respetable y lamentable.

Pero que cualquier persona que no, o que con toda claridad 
piensa exactamente lo contrario y desearía que esto jamás 

Hipocresía
No tiene la culpa Andrés
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hubiera pasado, le dedique su tiempo y emociones a alguien 
como él, sí requiere una explicación científica, social o 
al menos consoladora o catártica, más allá de que “es el 
Presidente o es nuestro México el que está destruyendo”.
Y es que no es el primero que falla, traiciona, miente, 
infringe, dilapida, evita, ignora, ofende, encubre, persigue, 
destruye, humilla o manipula. Decenas lo han hecho en el 
pasado y podemos, con dificultades pero podemos, hallar 
ejemplos de alguien que lo haya superado en esta o aquella 
de esas acciones indeseables. Efectivamente no es como los 
anteriores, ha resultado, en global, ser el peor de todos. 

¿Cómo puede tener tanto adepto entre la gente, tanto inepto 
sostenido a su servicio; tanto efecto en la cotidianidad y 
tan perfecto dominio sobre cualquier otro agente de la vida 
pública, a pesar de tanto defecto en el cumplimiento de la 
función para la que fue electo?

Se han ensayado, entre tanta atención que le brindamos, 
incipientes explicaciones culturales, sociológicas, 
psicológicas, políticas y hasta musicales. Pero ni avanzan a un 
punto de tener la base científica que las haga técnicamente 
correctas, ni cumplen con la empírica predictibilidad para 
utilizarlas y entender a cabalidad el espectro de ocurrencias 
a las que nos mantiene atentos.

Se ha hablado de nuestra cultura o sociología, su mesianismo, 
su perfil, su eco en la conciencia de nuestra gente frente 
a nuestra historia, su lenguaje, la esperanza ofrecida, el 
hartazgo y el desamparo aprendido a nivel social. 

Políticamente ya cansa escuchar de su populismo, tiranía, 
modelos dictatoriales y exitoso uso de la polarización, 
pasando por el real, pero acostumbrado, desapego de 
la gente hacia cualquier opción política alternativa y la 
corrupción y torpeza habitual de los partidos políticos y sus 
actores.

Psicológicamente se han usado desde la torpe etiqueta 
de locura (en la personalidad) o la idiotez (tanto en su 
sentido intelectual, como en su etimología griega y romana), 
hasta categorías más evidentemente descriptivas como 
megalomanía, narcisismo, agresividad,  delirio, paranoia, 
autoritarismo y bipolaridad, Y moralmente… soberbia, 
oportunismo, mentira compulsiva, perversión, rencor…

Pero ninguna explicación alcanza a cubrir un desempeño 
tan persistente, consistente, estridente, inescrupuloso, 
inteligente, carismático, onmipresente y carente de empatía 
o conciencia. Bueno, Chico Ché, sirve bastante, pero sigue 
faltando. 

Hay quien ha dicho con una obviedad que en otros terrenos 
es funcional: “deja de ponerle atención, ya se le acabará 
el periodo, como a todos, y ocúpate de tus temas para no 
estar haciendo bilis”. Hay quienes desde una postura más 
propositiva han pedido que nos enfoquemos en señalar los 
temas relevantes y exigir se atiendan; pero sus ocurrencias 
priman sobre cualquier llamado a cumplir o exigencia de 
derechos o respuestas; y por supuesto, sobre cualquier 
intento de poner un tema adicional en la agenda o llamar a 
una concordia entre mexicanos/as para dejar de ser objeto 
de su “a favor o en contra” de “MI” transformación, nombre 
con el que cree articular sus ocurrencias.

Tenemos contados ejemplos de excepciones de periodistas 
que hayan insistido en preguntarle y repreguntarle lo que 
no responde, de políticos que sepan capitalizar socialmente 
sus fallos y mentiras, de funcionarios que hayan logrado 
contener su forma de ignorar el derecho y los derechos, de 
grupos que hayan protestado ante sus excesos, de afectados 
que le hayan enfrentado. Pero solo eso, esporádicos casos, 
cuando ya empezábamos a creer en sexenios previos que 
podíamos tener periodistas sagaces, defensores de derechos 
humanos, ecologistas activos, políticos que rompían las 
formas, leyes que contralaran algunas casos extremos de 
abusos y corruptelas, órganos autónomos y organizaciones 
de la sociedad civil que avanzaban en sus causas.

Nos sobran ejemplos semanales de funcionarios y poderes 
que se someten, de corruptelas sin consecuencias, de 
gastos y desvíos grotescos, abusos dejados pasar, de 
insultos tomados con timidez, respeto y/o tolerancia, de 
incumplimientos que solo se convierten en memes, de 
violaciones al derecho que quedan impunes… Y seguimos 
hablando de entenderle, de que escuche o reflexione, de 
predecir lo que es capaz de hacer, de reclamar a “la oposición” 
sus limitaciones y de esperar que “la ciudadanía” le juzgue, le 
contenga o le cobre.

Aporto, como punto de corte, sin pretender explicar ni 
resolver, la variable principal que me sirve para organizar hoy 
todo esto y me da luz sobre la forma disponible de reaccionar 
o accionar ante tanto: la Hipocresía. Característica central 
del funcionamiento psicosocial de Andrés, del actuar del 
séquito que a su alrededor ocupa una importante fracción 
de los puestos de gobierno y de una cantidad considerable 
de agentes sociales.

Conceptualmente, la hipocresía es el fingimiento 
de cualidades o sentimientos contrarios a los que 
verdaderamente se tienen o experimentan. Algo que alguna 
vez o frecuentemente puede haber realizado quien lee, quien 
escribe y cualquier persona. Característica que, cuando 
se establece como un rasgo del funcionamiento de una 
persona, pasa del engaño que logra en momentos iniciales 
a la identificación de patrones por parte de la persona con 
funcionamiento hipócrita.

La falsedad de actitudes es el núcleo. Es decir una 
inconsistencia reiterada entre lo que se piensa, dice, siente 
y hace. Se asienta sobre la rutina de resaltar valores, 
acciones e ideas deseables y positivas, que se contrapone a 
conductas que sólo están encaminadas a sus objetivos y se 
acompaña, hasta donde sea posible, del intento de mantener 
convencidas de sus buenas intenciones a todas las personas 
que no han descubierto su naturaleza hipócrita. 

En general, quien actúa con hipocresía sabe lo que está 
falseando, pero considera que el fin justifica ese actuar y 
decir. En casos extremos, como el que nos ocupa, puede llegar 
a establecerse como un auténtico rasgo de personalidad, 
en el que se mantiene el equilibrio psicológico mediante la 
anulación de la conciencia de esa ruptura entre las acciones, 
ideas, emociones y palabras. El hipócrita patológico: se 
llega a creer a sí mismo, llega a pensar que es congruente 
e íntegro, haga lo que haga. Otros mecanismos de defensa 
como la departamentalización, la proyección, la negación o 
la racionalización ya no bastan, y dejan de ser necesarios, 
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la estructura psíquica declara que haga lo que haga hay 
integridad y honestidad, y por supuesto bondad y grandeza.

Y entonces, Andrés pudo protestar cumplir la Constitución 
y dedicarse a ignorarla y pasar sobre ella. Puede afirmar 
que está transformando algo que sigue igual en muchos 
aspectos o peor en otros varios. Puede celebrar que ya no 
hay corrupción, ¡je! Puede reírse de las masacres. Puede 
decir que le “da mucho gusto” no lograr imponer a un 
funcionario, o que alguna autoridad revierta alguno de sus 
abusos o errores, o que no se levante a hacerle reverencia, 
y explicar eso como un éxito propio. Puede declarar a su 
gobierno feminista y descalificar, contener con lujo de fuerza 
y menospreciar a mujeres. Puede insistir en que “primero los 
pobres”, mientras aumenta en millones su proporción social. 
Puede decir que gobierna bien, mientras solo regala dinero 
y ejerce caprichos. Puede hablar de separación de poderes 
cuando el Congreso le pasa en minutos una iniciativa sin 
cambiarle una coma. Puede hablar de “corruptazos” en 
el poder judicial que le corrige un acto autoritario o ilegal. 
Puede absolver a quien él diga, aunque sea evidente su falta, 
y juzgar y condenar de inmediato a quien se le oponga. Puede 
llamar transparencia a su soliloquio mañanero y asegurar el 
mundo ideal impidiendo que funcione el INAI. Puede seguir 
llamándose demócrata mientras controla abiertamente lo 
electoral y va aniquilando las garantías democráticas. En 
fin, ya saben, para qué llenar esta hoja de lo que vemos a 
diario. Puede eliminar lo que sea en nombre de la corrupción 
reinante, no perseguir a nadie, no demostrarla, y tampoco 
explicar el nuevo destino de los recursos que recaba en esos 
actos.

Cuando nos toca observar en vez de actuar hipócritamente, 
tendemos a creer al principio. La repetición, las señales 
incongruentes, los daños o el descubrimiento de las 
traiciones nos hacen descubrir el engaño. Incluso podemos 
justificarlo, porque “todos lo han hecho alguna vez”. 

Pero ante una personalidad dominada por este rasgo es 
difícil escapar entre dos formas de reacción. Ambas están 
relacionadas con una forma psicológica de funcionar 
que tenemos los seres humanos: evitar la disonancia 
cognoscitiva. Usamos una parte importante de nuestra 
energía para que tenga sentido, o francamente coincida, lo 
que vemos con lo que entendemos y sentimos de otros, y 
lo que hacemos con lo que pensamos y sentimos nosotros 
mismos.

Si es una persona que nos provoca afecto positivo o con 
la que tenemos una relación de conveniencia tendemos a 
mirar sin ver o justificar y creer que es positivo su actuar. 
En especial si es tan consistente y sus palabras suenan 
justo a lo que queremos tener. Mantenemos la esperanza, 
la confianza y le atribuimos a la realidad, a otras personas a 
nuestras expectativas la incongruencia entre lo que vemos 
y lo que entendemos.

Si es una persona por la que no tenemos afecto positivo 
o cuyas acciones nos dañan, tendemos a visualizar o 
predecir el fin de su actuar dañino o el castigo que recibirá; 
si llega, eso nos devuelve la tranquilidad y pasamos la 
página; el problema es cuando ese actuar continua y se 
incrementa ante nuestra impotencia. Buscamos entonces 
con las palabras y las reacciones emocionales o conductas 
repetitivas controlar el efecto de tal amenaza, agravada por 

lo horrible de la sensación de impotencia. Incluso podemos 
llegar al punto de valorar positivamente un día de inacción 
o en el que el daño no sea dirigido a uno; empezamos a 
alucinar con que va a entender, que va a cambiar, y a actuar 
para ello en vez de contraatacar o apartarnos.

No tiene la culpa Andrés, él sólo es como es. Bueno, desde 
una moral social sí, pero en su moralidad personal “él está 
actuando bien”, tan bien como Juárez o Madero y no es 
capaz de sentir culpa, ni otras cosas que muchas personas 
sentimos ante lo que hacemos y daña. Él sólo está siendo él, 
en cada mañana, por las horas que dure su soliloquio y en 
alguna otra ocurrencia del día.

Su séquito sí tiene culpa, pues esa hipocresía personal de 
él, se ve complementada por actuar hipócrita recurrente, al 
que estábamos acostumbrados en la generalidad de los/as 
políticos, pero que ahora se ha hecho permanente e incluso 
más descarado.

La “oposición” sí tiene culpa, pero ¿en qué sexenio eso le 
ha importado a político de oposición alguno/a? O ¿cuántos 
opositores poderosos podemos identificar en nuestra 
historia? Algunas de las personas más identificables como 
opositores son francos hipócritas habituales, aún si no 
llegan a los niveles de Andrés, y es bien poco lo positivo que 
la ciudadanía puede esperar. Y muchos son ineptos. Valiente 
caballada. 

E insisto, la ciudadanía no, no tiene la culpa. No se nos 
puede culpar de funcionar como cultural y socialmente 
hemos funcionado por décadas, pues nuestra capacidad de 
involucración y organización se encuentran en niveles bajos 
para la cuestión política, a pesar de destacados ejemplos de 
organizaciones ciudadanas que trabajan bien por sus causas 
particulares. La ciudadanía ya pagó y paga cada día porque el 
Presidente, todos los funcionarios/as e instituciones hagan 
bien lo que cobran (y muy caro) por hacer; es deshonesto 
e inútil exigir a la ciudadanía que además tenga que dejar 
de hacer lo necesario para vivir y se ocupe de ir a hacer que 
funcionarios y políticos dejen de fallarnos.

Termino parafraseando un dicho de esos que hemos ido 
superando: no tiene la culpa Andrés, sino lo que estás viendo 
y no ves. Él sólo actúa como es y ejerce su trabajo tan mal 
como miles de otros funcionarios; el problema es evidente: 
lo dejamos ser Presidente. Y no hay en la ley, ni entre quienes 
cobran por ser oposición, forma de controlar los efectos de 
su forma de ser, que se magnifican por tener a su disposición 
todos nuestros recursos.

Así que tenemos, como ciudadanía, sólo dos caminos:
- aguantar a que se renueve el juego en el siguiente sexenio 
y pensarle un poco más al emitir nuestro voto;  o
- ejercer o apoyar liderazgos que vean con claridad y sean 
capaces de integrar ley, presión y colaboración para activar, 
contener o enderezar algún punto que nos afecte personal, 
familiar o comunitariamente.
---------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.
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OPINIÓN 

En este mes de mayo se confirmó 
el slogan que dice Yucatán no 
produce pastura pero si cultura, 

pues regresaron en todo su apogeo 
las actividades de  la Noche Blanca 
con más fuerza que nunca con dos 
jornadas nocturnas maravillosas llenas 
de actividades artísticas más intensas, 
con grandes espectáculos que ratificó 
la fama meridana como capital del 
arte con una gran muestra de nuestras 
costumbres y tradiciones, contando 
con copiosos festivales de danzas, 
cine, exposiciones, degustaciones 
gastronómicas, música y muestras 
artesanales, con una asistencia de más 
de ochenta mil personas en las diferentes sedes.

En esta ocasión hubo nuevas modalidades que se llevaron 
a cabo desde el viernes 12 de mayo, en lo que se denominó 
la víspera y obvio el sábado 13 desde el atardecer hasta 
pasada la media noche. De igual forma se presentó 
una novedad, ya que se incorporó el sitio arqueológico 
de Dzibilchaltún con un gran evento gratuito nocturno 
denominado Pasos de Luz en la Noche, que sin duda será 
de ahora en adelante un parte aguas para incorporar de 
forma importante la cultura maya con un espectáculo 
nocturno gratuito al estilo de Luz y Sonido de Uxmal y 
Chichén Itzá. Esta novedad fuera de la ciudad blanca fue 
un plan piloto para llevar las actividades artísticas de buen 
nivel a algunas comisarías del municipio, que se podrán 
realizar en algunas ex haciendas henequeneras, varias de 
ellas ya restauradas.

Es muy importante resaltar, que por primera vez los 
eventos se extendieron más allá del centro histórico de 
Mérida, llegando al norte   de nuestra ciudad como fue el 
caso de la colonia Francisco de Montejo, para satisfacer las 
peticiones de los habitantes del Norte de la ciudad blanca, 
con la finalidad de acercar a los amantes de nuestras 
tradiciones regionales de esa parte de la ciudad con 
muestras y bazares de moda y artesanías. La noche blanca 
tuvo como objetivo entre otras actividades, la participación 
de artesanos de las colonias populares, fomentando así 

el trabajo manual y pictórico de muchos exponentes 
que antes no tenían acceso a foros donde mostrar sus 
obras, muchas de ellas con gran calidad y creatividad, 
impulsando de tal manera ingresos monetarios que 
es uno de los objetivos de la comuna meridana en 
su contexto socio económico y cultural insertos de 
manera mixta.    

Este tipo de eventos empezaron en julio de 2013 
durante la primera administración del alcalde actual 

Renán Barrera Concha, quien se dedicó entre otras cosas 
a levantar la imagen de Mérida con un evento cultural al 
que ahora conocemos con el nombre de Noche Blanca, el 
cual tiene más de veinte emisiones sólo interrumpidas por 
la pandemia,  gozando en esta emisión de una noche extra 
anterior a la del día 13 de mayo por lo que en tiempo y forma 
será de ahora en adelante una especie de alargar más 
horas de eventos para el beneplácito de los asistentes que 
gustan de la cultura puedan compartir con sus familiares 
en un agradable marco de calles del centro histórico en 
un ambiente pleno de seguridad, pues varias arterias de 
tránsito fueron cerradas al paso vehicular para que los 
paseantes pudieran tener más comodidad al trasladarse a 
los distintos eventos. 
 
Este año se incrementó la participación muchos 
restaurantes y cafeterías de los barrios de Santiago, Santa 
Anna, San Juan, así como el Paseo de Montejo quienes 
además de tener promociones, mostraron exposiciones 
en sus galerías, salas de arte y museos públicos con 
la presentación de artistas locales e internacionales. 
También se disfrutó de bailes populares en algunos 
parques del primer cuadro de nuestra urbe. Sin duda 
alguna el actual ayuntamiento sigue viento en popa para 
difundir las tradiciones de una ciudad que ya en dos 
ocasiones ha sido nombrada como Capital Americana de 
la Cultura, sobresaliendo nuestra capital yucateca incluso 
a nivel mundial.

El arte y las tradiciones, 
símbolo de Yucatán

MÉRIDA HA SIDO 
NOMBRADA EN DOS 
OCASIONES “CAPITAL 
AMERICANA DE LA 
CULTURA”.

Mérida se reafirma como Capital de la Cultura 
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

Especial / La Revista 

SEGUROSSEGUROS

En Yucatán se 
garantiza la 
certeza jurídica en 
las operaciones 
inmobiliarias:  
Heide Zetina 
Rodríguez, director 
del Insejupy

“EN YUCATÁN LA INSCRIPCIÓN DE UN BIEN 
INMUEBLE TARDA OCHO DÍAS HÁBILES, SI TODO 
ESTÁ EN REGLA, EN OTROS ESTADOS SE LLEVAN 

DE SEIS MESES A UN AÑO” 

Los fraudes inmobiliarios en Yucatán, 
la gran mayoría, son cosa del pasado 
gracias a los esfuerzos realizado en 

torno a la modernización y digitalización 
de los procesos relacionados para la legal 
inscripción de las operaciones de compra-
venta efectuadas en la entidad.

A la fecha, más de medio centenar de 
trámites que antes se realizaban de 
manera manual y presencial en las oficinas 
del registro Público de la Propiedad, ahora 
se hacen de manera digital y automática, 
con lo cual se agilizan los tiempos de 
respuesta, se optimizan los recursos 
humanos y materiales y, no menos 
importante, se inhibe cualquier acto de 
corrupción.

Destacó lo anterior,  Heide Zetina Rodríguez, 
director del Instituto de Seguridad Jurídica 
y Patrimonial de Yucatán (Insejupy), quién 
agregó también que “Yucatán es el modelo 
a seguir en materia de modernización y 
automatización de los registros públicos 
en el país”.
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En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, Zetina Rodríguez, explicó 
la importancia de hablar de seguridad 
jurídica de índole patrimonial: “Hablar 
de seguridad jurídica de índole 
patrimonial es referirse a la actividad 
inmobiliaria, todo lo que hacemos, 
desde dónde trabajamos, dónde 
habitamos y dónde nos recreamos 
es un inmueble y es de alguien, tiene 
dueño”.

Estamos hablando –continuó-, del 
ahorro de toda la vida de la mayoría 
de las familias, los bienes de las 
empresas, eso está traducido en el sitio 
físico donde habitas o trabajas. En ese 
sentido, el asunto inmobiliario no es 
una cuestión de juego y lo que más se 
exige es la seguridad jurídica, muchas 
veces cuando tenemos los papeles 
de nuestra casa y no sucede nada es 
indicativo de que estamos bien pero 
cuando empiezas a escuchar que si el 
fraude, que si la mafia que si etcétera, 
etcétera, entonces está pasando algo, 
y eso es lo que tratamos de evitar en 
el Insejupy.

“Te voy a dar un dato, si buscas 
en google: “fraude inmobiliario en 
Yucatán”, te van a salir cientos de 
noticias pero casi todas son de antes 
de 2018, las notas que salen ahí son 
de fraudes que se hicieron antes de 
esta administración, y eso no es casual 
porque ahorita hemos implementado 
medidas que hacen que sea mucho 
más difícil cometer un fraude”.

“El gobernador Mauricio Vila, al inicio de su gestión le 
da prioridad a este tema, y en todo lo que va del sexenio 
se ha aplicado una estrategia para crear bienestar en el 
estado mediante la atracción de inversiones, entonces el 
inversionista lo que quiere es que el peso que ponga esté 
seguro, y en ese sentido se ha trabajado para posicionar 
al estado, pero no lo puedes posicionar con base a 
mercadotecnia sino con hechos, y un hecho real es que, de 
acuerdo con la Sedatu federal y el Inegi, hoy en día somos 
reconocidos como el Registro Público de la Propiedad 
número uno de todo el país”.

“El Insejupy tiene dos direcciones operativas una es el 
Registro Público de la Propiedad que es donde se inscriben 
todas las hipotecas y compraventas que tengan que ver 
sobre un bien inmueble y la otra dirección operativa es el 
Catastro del Estado, que tiene dos funciones particulares: 
una fungir como catastro de los municipios que no tienen la 
posibilidad económica para tener su propio catastro (de 106 
municipios se atiende a 78) y la otra función del catastro, 
aunque no está de manera explícita en sus funciones,  
se hace la labor de coordinación con los catastros 
municipales a modo de intercambio de información, 
porque los catastros de Progreso, Valladolid y Kanasín, 
por ejemplo son altos consumiores de la información que 

se genera en el Registro Público de la Propiedad, 
pero todos esos municipios colindan con otros 
municipios que no tienen catastro, y es donde 
nosotros fungimos como su catastro, toda vez 
que lo relacionado con los límites territoriales son 
una función primordial de los catastros”, explicó. 

El entrevistado señaló que la relación con los 
catastros municipales de los municipios del 
estado es cordial y de colaboración plena, “yo 
creo que todos los que trabajamos en la cuestión  
catastral, registral y patrimonial debemos de estar 

en un mismo canal, ya que no se puede jugar políticamente 
con ésto porque en el momento que alguien empiece a 
desviarse inmediatamente se nota, y el menor error le 
perjudica al gobierno, no al municipios; cualquier particular 
haría un escándalo, por eso debemos ser cuidados de que 
todo nuestro actuar sea meramente técnico- jurídico”.

Eficiencia en la tramitología 

Más adelante, Zetina Rodríguez explicó que, a diferencia 
de Quintana Roo, en donde rige un Registro que es 
constitutivo de derecho; el de Yucatán, al igual que en 
el resto del país, el sistema latino es el que prevalece, 
donde no se es constitutivo de derecho. Pero –aclara el 
funcionario-, eso no le resta importancia, por ejemplo, 
en el caso de una compra-venta de un inmueble, nos 
vamos con un notario porque la ley dice que para una 
transmisión de una propiedad inmueble tiene que llevarse 
una formalidad específica a diferencia de un vehículo que 
no está establecida del todo, pero en un inmueble si se 
establece la ‘formalidad específica’.

“En el momento que ya se llegó a un acuerdo con la cosa 
(inmueble) y el precio, vamos con un notario y es donde 
entra el Registro Público de la Propiedad para fines 
publicitarios… Y para qué quieres publicitar eso, pues para 
proteger al comprador de decir y al vendedor porque a 

LA SEDATU 
FEDERAL Y EL INEGI 
RECONOCEN AL 
REGISTRO PÚBLICO 
DE LA PROPIEDAD 
DE YUCATÁN COMO 
EL NÚMERO UNO DE 
TODO EL PAÍS.



Semanario de Información y Análisis Político24

OPINIÓN ESPECIAL 

partir de ese momento si sucediese 
algo con el inmueble, pues ya se 
deslindan las responsabilidades de 
cada parte, y de igual manera ocurre 
con el público en general, porque 
podría ser que el vendedor saliendo 
de la oficina del notario quiera 
volver a vender, como ha sucedido 
en otras épocas y en otros lugares. 
Entonces, parte esencial de que este tipo de conductas 
nos se faciliten es la agilidad con la que el notario, una 
vez cerrada la escritura, pueda inscribir la operación en el 
Registro Público”.

“En otras entidades del país, y estoy hablando de lugares 
ubicados en el Top Cinco de importancia, una escritura 
tarde en inscribirse de seis meses a un año; en Yucatán, 
en promedio tarde ocho días hábiles siempre y cuando 
lleguen todos los documentos correctamente, eso hace 
que sea altamente eficiente el comercio de propiedades 
y que tenga un valor agregado tener una propiedad en 
Yucatán.

De igual forma, Zetina Rodríguez recordó que Yucatán fue 
el único estado del país que mantuvo abierto su Registro 
Público durante todos los días de la pandemia. Lo cual 
es de reconocerse ya que con la emergencia sanitaria 
vinieron las emergencias económicas y mucha gente tenía 
la necesidad de vender o hipotecar sus propiedades.

Modernización y digitalización

“Cuando entramos a esta administración la pregunta que 
hizo el gobernador Mauricio Vila fue: ¿Cómo hacemos más 
eficiente esto?... La respuesta fue que había que meter 
medios electrónicos, digitalizar los procesos; y aunque 
hubo cierta reticencia al cambio, la gente que hoy usa 
este sistema ya no estaría dispuesta a regresar al viejo 
esquema”.

“Al principio teníamos un solo servicio 
digital de un total de 52, y ahora 
los 52 más los nuevos que hemos 
implementado son completamente 
digitales, todo eso tiene ventajas 
como el tiempo de respuesta, 
principalmente, hoy nos llega el 
servicio y todo tiene un sustento 
electrónico porque todo lo manda 
el notario ya con firma electrónica y 
número de folios etcétera, y todas las 
aclaraciones son por el mismo medio, 
todo está grabado, no hay un roce 
entre el funcionario y el ciudadano, 
que eso puede ocasionar dos cosas, 
uno una cuestión de corrupción, y 
la otra de optimización de recursos. 
Nosotros hacemos 1,500 servicios al 
día, cada uno de los tramitantes quiere 
hablar con el funcionario, entonces a 
qué hora trabaja el funcionario, por lo 
tanto el esquema que se aplica ahora 
nos ha evitado muchos problemas 
en cuanto a pérdida de tiempo y 
corrupción”. 

“Es por eso que hoy por hoy podemos 
decir que el mayor éxito del Insejupy 
ha sido la modernización digital de 
nuestros procesos, tan es así que 
somos ejemplo a seguir de la Sedatu; 
esta dependencia tiene recursos a 
fondo perdido para modernizar los 

catastros y nos pone a nosotros como el modelo a seguir 
en otras entidades federativas”, apunta.

¿Qué le hace falta al Registro Público?

A la pregunta, el funcionario respondió: “Todo es 
perfectible, pero el mismo hecho de ser digitales nos 
permite ir más allá, imagina la cantidad de datos que 
tenemos con 1,500 servicios al día, con tal explosión de 
datos podríamos tener en un futuro muy cercano modelos 
predictivos para detección de fraudes, porque si le metes 
inteligencia artificial a una base de datos, entonces se van 
a identificar los patrones de riesgo y antes de que ocurra 
un fraude el sistema te avisa.

Por otro lado, hay servicios que son mucho más complejos 
que otros entonces el propio sistema, en un análisis 
de datos ya nos lo va a poder decir, ‘este servicio es 
bastante complejo y se lo vamos a asignar a personal 
más calificado’… Eso va a optimizar el uso de recursos 
humanos y materiales, y esa respuesta de 8 días hábiles 
que ya tenemos, estoy seguro que se va a poder bajar a 
casi de inmediato”.

Finalmente –puntualizó-, un siguiente paso, sería algo 
que se da en muy pocos países, y se trata de un protocolo 
electrónico para los notarios, ya tenemos marcadores 
biométricos, firma electrónica, por qué no, si el Registro 
Público ya tiene un protocolo electrónico, ¿por qué no 
habría de tenerlo un notario? Cuando eso sea posible, 
entonces el notario va a estar firmando casi de inmediato 
y enseguida va a estar inscrita tu propiedad con nosotros.   

UNA CORRECTA OPERACIÓN EN 
EL REGISTRO PÚBLICO DE LA 

PROPIEDAD DE YUCATÁN EVITA E 
INHIBE LA CORRUPCIÓN EN MATERIA 

INMOBILIARIA.
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Gracias a la visión de sus propietarios, 
Jorge Ruz Buenfil (+) y Cristina 
Baker, que rescataron la finca hace 

más de 25 años; al empuje de sus socios 
inversionistas, a la creatividad del talento 
local y al cobijo de una marca mundial 
de establecimientos de lujo, Banyan 
Tree Group, Hacienda Xcanatún Angsana 
Heritage Collection, se consolida como 
un ícono del hospedaje en esta región del 
país.

Solo hay dos sitios con este sello en 
el mundo: uno en Marruecos y éste de 
Mérida, Yucatán, México, considerados 
emblemáticos por ser edificios históricos 
que reivindican el patrimonio local, la 
cultura, la gastronomía y el entorno 
del lugar, y ofrecen experiencias únicas 
que conjugan tradición, modernidad y 
armonía con la naturaleza.

La Hacienda Xcanatún fue construida 
en el Siglo XVIII, primero fue maicera 
y ganadera, luego se convirtió en 
henequenera en la época del “oro 
verde” y en 1988 sufrió los embates del 
huracán Gilberto, el cual dejó en ruinas 
el edificio. En 1993, Jorge Ruz y Cristina 
Baker adquirieron la propiedad y en 
1994 iniciaron su rescate, en un proceso 
que les llevó seis años. En el año 2000 
abrió sus puertas con 18 habitaciones 
y su restaurante Casa de Piedra, 
convertido hoy también en un ícono de la 
gastronomía tradicional, contemporánea 
e internacional.

Hoy, Hacienda Xcanatún es un lugar 
incomparable para vivir y un lugar mágico 
para vacacionar, afirmó Emilio Loret de 
Mola Gómory, presidente del Consejo de 
Administración de Idesco Desarrollos, 
en el marco de la presentación de la 
ampliación del hotel, que llega a 54 
habitaciones totalmente renovadas, y el 
anuncio del proyecto Hacienda Xcanatun 
Residences Angsana Heritage Collection, 
que son las primeras residencias en 
Yucatán que ofrecerán servicios de hotel 
operados por la misma firma tailandesa 
Banyan Tree Group.

Se trata de la tercera etapa de Xcanatún, 
la primera fue cuando se rescataron 
las habitaciones originales, la segunda 
cuando, a pesar de la época adversa que 
causó la pandemia, se amplió el hotel, y 
la actual, en la que se construirán un total 
de 80 residencias de lujo de una, dos y 
tres recámaras, que se complementarán 
con una serie de amenidades como 
una espectacular alberca, pool bar, un 

moderno salón para eventos, un Kids 
Club y un Wellbeing Center con área de 
yoga, gimnasio, spa, jardines y lagos, 
además de la ampliación del restaurante 
Casa de Piedra, según explicó el socio 
inversionista.

En su mensaje, Loret de Mola detalló 
que el complejo -que ya está en marcha- 
cuenta con acabados únicos con un 

Hacienda Xcanatún Angsana 
Heritage Collection, un sitio de 

ensueño para vivir y vacacionar
Especial / La Revista 

CORTE DEL LISTÓN DE LA AMPLIACIÓN DEL HOTEL HACIENDA XCANATÚN 
ANGSANA HERITAGE COLLECTION Y EL ANUNCIO DEL PROYECTO DE 80 

RESIDENCIAS DE LUJO QUE CONSTRUIRÁN LOS INVERSIONISTAS.

IMÁGENES DE HACIENDA XCANATÚN ANGSANA HERITAGE COLLECTION, 
CONVERTIDO ACTUALMENTE EN UN ÍCONO EN RESORTS DE LUJO EN EL PAÍS Y 

QUE ES OPERADO POR LA PRESTIGIADA FIRMA BANYAN TREE GROUP. 
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interiorismo a la altura de los mejores 
proyectos residenciales del mundo, se trata 
de una magnífica inversión, con las más 
altas plusvalías que ofrece el mercado, y es 
un lugar incomparable para vivir y mágico 
para vacacionar, gracias a los programas 
de ocupación temporal o permanente que 
tiene Hacienda Xcanatún Angsana Heritage 
Collection.

Asimismo, ante 400 invitados y en 
presencia del gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, el empresario destacó 
que todo este desarrollo innovador, desde 
el Master Plan, el diseño de interiores, 
el mobiliario, los acabados y materiales, 
fueron planeados, diseñados y ejecutados 
por empresas de Yucatán, que representan 
la gran capacidad de generar talento que 
tiene el estado y es reflejo de la vinculación 
social, la calidad de las universidades, el 
empuje de los emprendedores y el acierto 
de las autoridades en la generación de 
políticas públicas que detonan actividades en las que la entidad 
es competente.

Aquí están Manolo, Carlos, Maya, Anabel, Juliana, Paulina, Juan y 
Javier, que son puro talento local y que tienen una capacidad como 
el de los mejores despachos del mundo, afirmó el presidente de 
Idesco Desarrollos.

Los invito a ser parte de este sueño, nada más que hay que 
apurarse, porque me es muy grato compartirles que más del 
25% de nuestro producto ha sido desplazado en cinco días 
que llevamos de la venta “friends & family”, lo cual sobrepasó 
nuestras expectativas, aseguró Loret de Mola.

En la ceremonia estuvieron, además de Loret de Mola, Vila Dosal 
y Barrera Concha, Alejandro Suárez Gerard, vicepresidente del 
Consejo de Administración del grupo inversionista, quien leyó 
un mensaje del socio Antonio Walker Olvera; Javier Muñoz Pous, 
vicepresidente adjunto de Proyectos y Desarrollo de Banyan 
Tree Group, y Cristina Baker y su hija Maya Ruz Baker, quienes 
cortaron el listón inaugural de la ampliación del hotel y el inicio 
del moderno complejo residencial de lujo.

Alejandro Suárez afirmó que este proyecto refrenda su apuesta 
por Yucatán, indicó que su objetivo es hacer de Xcanatún el mejor 
hotel de Yucatán y de todo México, destacó que el complejo de 
residencias es innovador y único en su tipo en Yucatán y agradeció 
tanto al alcalde Renán Barrera por apoyar a los inversionistas 
con los trámites, como al gobernador Mauricio Vila por poner a 
Yucatán en el centro de atención de México y el mundo, gracias 
a la seguridad, la certeza jurídica y las facilidades que ofrece el 
estado para invertir.

Y lo último y más importante: el causante de que estemos aquí es 
el mejor socio, el visionario y soñador que hace más de 25 años 
ya había visto esto y que ahora está en el cielo: ¡Jorge Ruz, ésta va 
por ti!, subrayó, ante los aplausos de los asistentes.

En su intervención, Javier Muñoz agradeció a los inversionistas 
por la confianza depositada en Banyan Tree para operar la 
magnífica Hacienda Xcanatún, recordó que fue la tercera en 
México en operar bajo la marca Ansagna y este año adquirió la 
de Ansagna Heritage Collection -de la cual, afirmó, solo hay dos, 
una en Marruecos y otra en Mérida- y destacó la evolución que ha 
tenido en los últimos cinco años para consolidarse como un ícono 
en resorts de lujo en el país.

JAVIER MUÑOZ POUS, EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, EMILIO LORET 
DE MOLA GÓMORY Y EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA FORMARON PARTE 

DE LA COMITIVA QUE ENCABEZÓ LA CEREMONIA DE INAUGURACIÓN DE LA 
AMPLIACIÓN DE HACIENDA XCANATÚN.

CRISTINA BAKER (DERECHA) Y SU HIJA MAYA RUZ BAKER, 
PROPIETARIAS Y SOCIAS DE HACIENDA XCANATÚN 

ANGSANA  HERITAGE COLLECTION, DURANTE LA 
CEREMONIA DE INAUGURACIÓN.

ASPECTOS DE 
LA CENA QUE 
OFRECIÓ HACIENDA 
XCANATÚN 
ANGSANA HERITAGE 
COLLECTION A MÁS 
DE 400 INVITADOS.
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CONSTRUYENDO

La industria de la construcción en su 
conjunto y a nivel global, presenta 
enormes desafíos. Es uno de los 

motores más relevantes del crecimiento 
y la prosperidad por el dinamismo que 
imprime en la economía y por su impacto 
en una importante y variada cantidad de 
sectores. Esta vocación de ser protagonista 
de la fortaleza y estabilidad económica, 
política y social de un país, significa una 
gran responsabilidad que tiene que ser 
asumida con valentía, profesionalismo y 
profundos principios éticos.

En todo el planeta, existe una gran 
preocupación por la falta de capital 
humano derivado del envejecimiento 
de la población económicamente activa 
participando en el sector, que alcanza la 
edad de retiro mientras los jóvenes que 
se integran a él son insuficientes para 
remplazar a quienes se jubilan.

La modernización mediante la adopción 
tecnológica avanzada y la digitalización aún genera 
resistencias por temores infundados, desconocimiento y 
deficiente información acerca de la rentabilidad que genera 
dar este paso.

La amenaza del cambio climático precisa transitar 
rápidamente hacia la descarbonización de una industria 
que hoy es responsable de un gran porcentaje de las 
emisiones globales de gases de efecto invernadero. Esto ya 
se está haciendo, numerosos centros de investigación están 
encontrando nuevos materiales con las mismas o mejores 
prestaciones pero con menor impacto. Todos los fabricantes 
de maquinaria y equipo de construcción están implementando 
la electrificación de la fuerza motriz que impulsa dichas 
máquinas o explorando con el uso de combustibles menos 
sucios.

En México es urgente que se garantice un crecimiento 
sostenido que permita al sector recuperar niveles de valor de 
producción que han ido en constante descenso desde hace 
más de una década. Esto solo puede lograrse con mayor 

inversión en infraestructura y que ésta sea 
construida por las empresas formales del 
giro, con contratos asignados mediante 
procesos transparentes de licitación 
pública.

Adicionalmente, debe concentrarse esta 
inversión de manera prioritaria en sistemas 
de energía y logísticos, sectores estratégicos 
para la competitividad de nuestro país, sin 
descuidar las obras hidráulicas, la vivienda, 
construcción y conservación de escuelas 
y otros edificios públicos, y muchas otras 

obras más.

Pero, la obra de construcción más importante y que hoy es 
también urgente, es una que no la construyen únicamente 
las empresas del sector, ni solamente los ingenieros y los 
arquitectos, o los albañiles, plomeros y electricistas, sino que 
es una tarea que nos corresponde a todos los mexicanos.

Esa obra es la confianza. Ante las divisiones, la violencia verbal 
que luego deriva en física, las descalificaciones, la ausencia 
de diálogo fructífero, las amenazas a la certeza jurídica y 
patrimonial, es urgente construir de nuevo la confianza.

La confianza en nosotros mismos, en nuestra capacidad, 
en los recursos de nuestro gran país. Pero también entre 
nosotros los mexicanos y hacia afuera con todas las demás 
naciones del mundo. Construyamos una confianza sólida, 
franca, que sea tan fuerte que nunca más nadie pueda dañar 
o destruir, que fructifique y que se constituya en la base 
sólida sobre la que forjemos el crecimiento y la prosperidad 
de todos.

La obra de construcción 
más importante

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg

EN MÉXICO ES URGENTE 
GARANTIZAR UN CRECIMIENTO 
SOSTENIDO QUE PERMITA AL SECTOR 
RECUPERAR NIVELES DE VALOR DE 
PRODUCCIÓN QUE HAN VENIDO EN 
CONSTANTE DESCENSO DESDE HACE 
MÁS DE UNA DÉCADA.
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INFORMACIÓN 

En reconocimiento a su destacada trayectoria como jurista, 
docente, investigador, autor de diversas obras, fundador 
de instituciones y funcionario universitario, el Colegio de 

Posgraduados en Derecho de Yucatán, A.C. entregó la “Medalla al 
Mérito del Posgraduado en Derecho 2023” al Maestro en Derecho 
Renán Ermilo Solís Sánchez.

El homenajeado recibió la honrosa distinción en emotiva ceremonia 
realizada en un hotel de esta ciudad, que fue encabezada por el Dr. 
Jimmy Martínez Rodríguez, presidente del Colegio de Posgraduados 
en Derecho de Yucatán; Dr. Jorge Parra Dáguer, representante del 
Claustro de Doctores en Derecho del Colegio de Posgraduados; Dr. 
Máximo Carvajal Contreras, presidente de la Asociación Nacional 
de Facultades, Escuelas de Derecho e Institutos de Investigaciones 
Jurídicas; M.D. Raúl Medina Cardeña, representante del gobernador 
Mauricio Vila Dosal; Licda. María Eli Farfán Flores, representante 
de la presidenta del Tribunal Superior de Justicia, magistrada 
María Carolina Silvestre Canto Valdés; Dra. Celia Rivas Rodríguez, 
representante del alcalde Renán Barrera Concha, y el Dr. Carlos 
Macedonio Hernández, director de la Facultad de Derecho de la 
UADY.

En su mensaje, el M.D. Solís Sánchez agradeció al Colegio de 
Posgraduados por este reconocimiento, el cual, afirmó, lo 
compromete a continuar su labor con mayor intensidad, y afirmó 
que recibe esta distinción en homenaje a su familia, a sus padres 
ya fallecidos y a sus profesores de todas las épocas, desde la 
educación básica hasta la universitaria, y en particular al profesor 
que tuvo las 24 horas del día y que nunca lo dejó de enseñar: su 
padre, el abogado Renán Solís Avilés (+).

“Y lo recibo como un homenaje a la enorme Universidad Autónoma 
de Yucatán, porque me cobijó desde mi etapa escolar desde la 
preparatoria hasta mis estudios universitarios y porque ha sido un 
privilegio formar parte de la comunidad universitaria”, subrayó el 
recipiendario de la Medalla al Mérito.

“Soy un convencido de la labor la UADY, en la que se se requieren 
dos principios para cumplir con las finalidades que establece la ley 
y con su vocación de servicio a la sociedad: el de la autonomía y el 
de la concordancia universitaria”, apuntó.

“Soy un absolutamente convencido de las autonomías y de la 
autonomía de los organismos constitucionales, de esa autonomía 
que sirve para que cada organismo sea una contrapeso en la vida 
pública”, agregó el M.D. Solís Sánchez.

“No hay que olvidar que cada organismo constitucional autónomo 
es un poder público al igual que los tradicionales, el Ejecutivo, el 
Legislativo y el Judicial, y ahora, de acuerdo con los tiempos que 
estamos viviendo, yo me pronuncio pública y abiertamente por la 
defensa y el imperio del estado constitucional de Derecho, por la 
defensa de las autonomías, por la defensa de las instituciones”, 
enfatizó el homenajeado, ante los aplausos de los asistentes.

Reconocen trayectoria de Renán Solís 
Sánchez con la “Medalla al Mérito del 

Posgraduado en Derecho 2023” 
Especial / La Revista 

EL MAESTRO EN DERECHO RENÁN ERMILO SOLÍS SÁNCHEZ 
RECIBIÓ LA “MEDALLA AL MÉRITO DEL POSGRADUADO EN 
DERECHO 2023”, GALARDÓN OTORGADO POR EL COLEGIO 
DE POSGRADUADOS EN DERECHO DE YUCATÁN, A.C. COMO 
RECONOCIMIENTO A SU DESTACADA TRAYECTORIA COMO 
JURISTA, DOCENTE, INVESTIGADOR, AUTOR DE DIVERSAS 
OBRAS, FUNDADOR DE INSTITUCIONES Y FUNCIONARIO 
UNIVERSITARIO.
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El diputado Gaspar Quintal Parra y su 
compañera de fórmula, María Teresa Moisés 
Escalante, recibieron su constancia de 

validez que los acredita como el nuevo presidente 
y la nueva secretaria general del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del partido en Yucatán, 
respectivamente, por el periodo 2023-2027.

La Comisión Nacional de Procesos Internos les 
entregó las constancias correspondientes y 
explicó que, al ser la única fórmula de aspirantes 
que cumplió con todos los requisitos, se 
convertirán en los nuevos dirigentes del partido 
en la entidad.

Tras recibir la documentación, Gaspar Quintal 
declaró que “somos priístas de la cuna y los 
seguiremos siendo hasta la tumba, y vamos a dar 
lo mejor para sacar adelante a nuestro partido 
y devolverle su lugar, porque el PRI es el que 
ha construido este país y sus instituciones, es 
heredero de la Revolución Mexicana y sobre todo 
porque sabe trabajar y gobernar”.

Indicó que tienen una amplia agenda de trabajo 
que realizarán desde antes de rendir protesta y 
que el objetivo es reorganizar y reunir al partido, 
por lo que visitarán a todos los priístas hasta el 
último rincón del estado para fortalecerse rumbo 
a las elecciones que vienen. 

“Venimos a ganar elecciones, los partidos se 
forman para ganar y competir, no le tenemos 
miedo a nadie ni a la competencia. Demostraremos 
con hechos que nuestro trabajo es serio, honesto 
y congruente”, recalcó.

Junto con María Teresa Moisés, señaló que 
reivindicarán al PRI de la mano de todos sus 
sectores y organizaciones, con la fuerza del 
interior del estado y regresando a las colonias 
populares.

De igual manera recalcó que trabajarán de manera 
cercana y coordinada con el presidente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, para obtener 
resultados electorales favorables, escuchando 
siempre a la militancia. 

Por su parte, el actual dirigente del PRI, Francisco 
Torres Rivas, destacó que el proceso de renovación 
se realizó con unidad y democracia, además de que 
reconoció la trayectoria de la fórmula ganadora.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

“VAMOS A DAR LO MEJOR PARA SACAR ADELANTE A 
NUESTRO PARTIDO Y DEVOLVERLE SU LUGAR, PORQUE EL PRI 
ES EL QUE HA CONSTRUIDO ESTE PAÍS Y SUS INSTITUCIONES”.

LA EX CASA DEL PUEBLO, SEDE DEL CDE-PRI YUCATÁN 
REGISTRÓ CONSIDERABLE ASISTENCIA TRAS LA INSCRIPCIÓN 

DE LA FÓRMULA GASPAR QUINTAL-MARÍA TERESA MOISÉS 
PARA DIRIGIR EL TRICOLOR YUCATECO.  

Somos priístas de cuna y hasta 
la tumba: Gaspar Quintal, nuevo 

presidente del PRI
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Por su valiosa y destacada 
aportación al Derecho y la 
Justicia Electoral Mexicana, 

el Dr. Flavio Galván Rivera recibió 
un reconocimiento del Poder 
Legislativo, con el respaldo del 
Tribunal Electoral del Estado.

El presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política, 
diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda dijo que es un honor 
y privilegio estar reunidos 
para rendir un merecido 
reconocimiento al Doctor Flavio 
Galván Rivera, “un hombre 
cuyo legado en el ámbito de la 
democracia ha dejado huella, no 
solo en nuestro amado estado, 
sino en todo el país”.

Lozano Poveda señaló que, 
gracias a las aportaciones 
de ciudadanas y ciudadanos 
comprometidos como el doctor 
Flavio Galván, se ha construido 
con esfuerzo un sistema electoral 
efectivo que refleja la voluntad 
ciudadana.

Recordó, que en las tres últimas 
elecciones presidenciales se ha 
tenido alternancia partidista y, en 
el caso de Yucatán, hemos sido 
testigos de que el voto del ciudadano puede cambiar.

“En el Congreso del Estado estamos trabajando muy 
fuerte para fortalecer a nuestras instituciones y, al mismo 
tiempo, para asegurarnos de que se respeten los derechos 
políticos de las y los yucatecos”, remarcó Lozano Poveda.

El doctor Flavio Galván dijo que lo único que ha hecho 
es lo que le correspondía hacer, como ciudadano, como 
mexicano, como universitario e hizo referencia a las 
palabras de Vicente Guerrero: la Patria es primero”.

“Yucatán ha sido parte importante en la formación del 
Derecho Electoral Mexicano, lo sucedido en 1998, en la 
elección de integrantes de ayuntamientos de la entidad y 
la asignación que el Consejo Electoral del Estado hiciera de 
regidores por el principio de representación proporcional, 
representó un avance en la justicia electoral a cargo del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación”, 
recordó.

Durante su discurso, recordó varias 
anécdotas importantes de su trayectoria 

profesional, agradeció a todos por su asistencia y por el 
reconocimiento a su trabajo, en especial a su esposa.

Por su parte, la Magistrada Presidenta del Tribunal 
Electoral del Estado, licenciada Lissette Guadalupe Cetz 
Canché agradeció al Congreso del Estado por la invitación 
a reconocer la trayectoria, aportaciones y experiencias 
que Galván Rivera ha aportado.

“La democracia en nuestro país y en nuestro estado 
ha estado en constante evolución, con reformas 
constitucionales, aportaciones de expertos y expertas 
en la materia, ciudadanía en general, entre otras formas, 
es de suma importancia reconocer que la democracia es 
parte de nosotros y nosotras como ciudadanía en general”, 
remarcó Cetz Canché.

Estuvieron presentes la diputada Carmen González Martín, 
los diputados Luis Fernández Vidal, Gaspar Quintal Parra, 
Crescencio Gutiérrez González y Rafael Echazarreta Torres.

OPINIÓN CONGRESO  

Especial / La Revista 

EL DR. FLAVIO GALVÁN RIVERA RECIBIÓ 
UN RECONOCIMIENTO DEL PODER 
LEGISLATIVO, CON EL RESPALDO DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DEL ESTADO 
POR SU VALIOSA Y DESTACADA 
APORTACIÓN AL DERECHO Y LA 
JUSTICIA ELECTORAL MEXICANA. 

Congreso del Estado de Yucatán 
reconoce el trabajo del Dr. Flavio 

Galván Rivera
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Durante su participación en la mesa 
panel: “Colaboración inteligente entre 
gobiernos locales de América Latina” 

realizada en el marco del “Smart City Expo 
LATAM Congress 2023”, el alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha manifestó que para 
transformar las urbes en ciudades inteligentes 
se requiere del compromiso de los  gobiernos 
locales, así como del apoyo y las alianzas 
con organismos internacionales que tienen 
probada experiencia de éxito en los diferentes 
temas, para implementar acciones concretas 
que mejoren la movilidad de las personas, 
especialmente de peatones y ciclistas y la 
interacción armoniosa con otros sistemas de 
transporte.

Al abordar los cambios que ha experimentado 
Mérida en los últimos 10 años, Barrera Concha 
dijo que la ciudad ha mejorado notablemente 
su infraestructura urbana, con mejores y más 
espacios funcionales para la convivencia, los 

cuales son diseñados en conjunto con 
los propios usuarios.

“Ese trabajo ha permitido alcanzar un 
mejor cuidado de los sitios, con mejor 
iluminación en parques y avenidas, 
internet gratuito en 208 espacios 
públicos donde se registra al mes 
un promedio de un millón 400 mil 
conexiones de usuarias y usuarios” 
especificó.

El evento que se desarrolló en el 
Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI, estuvo moderado por 
Manuel Redondo presidente de 
Pronus, junto con el Alcalde de Mérida 

en la mesa panel  participaron Jairo Yáñez 
Rodríguez, Alcalde de Cúcuta, Colombia y Jenny 
Lindo, Secretaria general y Jefe de Gabinete 
Gobernación de Sucre, Colombia.

Como parte de su ponencia, Barrera Concha 
compartió algunas de las experiencias y 
proyectos de éxito que se están aplicando 
en Mérida como el programa “En Bici”, que 
comenzó a funcionar el pasado 17 de mayo 
como una alternativa de movilidad inteligente 
geolocalizable que tiene como fin simplificar el 
traslado de las y los habitantes de manera fácil 
y económica sin dañar el medio ambiente.

Destacó que para hacer más integral este 
programa, el ayuntamiento de Mérida trabaja 
en equipo con la autoridad estatal incorporando 
nuevas modalidades de transporte, luego de 
mejorar las vías y adecuar espacios para los 
ciclistas. 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE PARTICIPÓ EN LA 
MESA PANEL “COLABORACIÓN 
INTELIGENTE ENTRE 
GOBIERNOS LOCALES DE 
AMÉRICA LATINA”, EN EL 
MARCO DEL “SMART CITY 
EXPO LATAM CONGRESS 2023”.

Renán Barrera destaca avances 
tecnológicos de Mérida durante el 

Smart City Expo LATAM Congress 2023
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EL AYUNTAMIENTO 
CONSTRUYÓ 83.8 KM DE 
CICLOVÍAS DEL AÑO 2012 AL 
2023 CON UNA INVERSIÓN 
DE 56 MILLONES 354 MIL 
249.56 PESOS.

En ese sentido, mencionó que el Ayuntamiento construyó 83.8 
km de ciclovías del año 2012 al 2023 con una inversión de 56 
millones 354 mil 249.56 pesos, mientras que el Gobierno del 
Estado ha hecho lo propio abarcando una extensión de 71.7 
km de ciclovías, con una inversión de 111 millones de inversión 
(en los últimos 3 años).

En el conversatorio, señaló que el programa Muévete 
por Mérida consolida a la ciudad como una urbe con una 
movilidad más accesible, amable y segura para las más de 
250 mil personas que transitan cada día el centro histórico.

“En una primera etapa se atiende el tema de gestión de la 
velocidad y seguridad vial, fomento del uso de la bicicleta, 
mejora integral del programa Circuito Enlace y puesta en 
marcha del Circuito Aventura”, expuso.

De igual manera, dijo que a la par de esta iniciativa, el 
Ayuntamiento de Mérida avanza en la digitalización de 
trámites y servicios para ahorrar tiempo y costos a la 
ciudadanía. Actualmente se pueden realizar 371 trámites 
municipales en línea.

Indicó que en el rubro de proyectos urbanos se ha privilegiado 
el uso de la tecnología en el desarrollo de políticas públicas, 
creando una estrategia y agenda digital colaborativa.

“Ejemplo de acciones en este ámbito que han contribuido 
a acelerar los proyectos son las de Mejora regulatoria 
(simplificación de trámites y trámites en Línea); Participación 
Ciudadana (plataforma Mérida nos Une, Decide Mérida); 
Medio Ambiente (arbolado urbano y SUDS); Movilidad (Ruta 
Va y Ven en coordinación con el gobierno del Estado, Mérida 
en Bici) y Seguridad Pública, instalación de cámaras de 
tránsito”, acotó.
Subrayó que actualmente el geoportal del ayuntamiento 
cuenta con más de 600 capas de información que permiten 
analizar información y tomar mejores decisiones para la 
ciudad.

“También incorporamos aplicaciones desde las cuales las 
y los ciudadanos pueden comunicarse con la autoridad 
municipal, hacer sus reportes, tener información sobre temas 
diversos”, mencionó.

En la ronda final de preguntas, Barrera Concha dijo que entre 
los principales retos que afronta el Ayuntamiento figura la 
formación de alianzas entre los distintos sectores que tienen 
diferentes necesidades y visiones para lograr un avance real 
en los proyectos, con el propósito de cambiar paradigmas que 
resulten obsoletos para la transformación urbana.

“Combatir la pobreza tiene que ser una de las metas principales 
para lograr cualquier mejora y en esto el Ayuntamiento tan 
solo en los últimos tres años ha invertido 729 millones de 
pesos en acciones de vivienda y obras de infraestructura” 
puntualizó.

EL ALCALDE DIJO QUE ENTRE LOS PRINCIPALES 
RETOS QUE AFRONTA EL AYUNTAMIENTO 

FIGURAN LA FORMACIÓN DE ALIANZAS ENTRE 
LOS DISTINTOS SECTORES PARA LOGRAR UN 
AVANCE REAL EN LOS PROYECTOS PARA LA 

TRANSFORMACIÓN URBANA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

 “Yucatán Expone” en el Zócalo de la 
CDMX y culmina con un rotundo éxito

La muestra Yucatán Expone en el zócalo de la 
Ciudad de México concluyó su jornada de 10 días 
exitosamente. La muestra industrial, artesanal 

y cultural registró un récord de ventas para los 278 
expositores participantes, que desde su apertura al cierre 
recibieron más de medio millón de visitantes quienes 
agotaron los productos realizados por las manos de los 
artesanos yucatecos. 

Durante los 10 días de Yucatán Expone, se vendieron 20 
mil guayaberas; más de 1,700 pares de zapatos vendidos; 
cerca de 600 hamacas y silletas; así como más de 1 millón 
de pesos de ventas en productos de miel.   

Las empresas Bomba de Chocolate, Condimentos y 
Recados Tía Carmi, Ramalemima, Arte en Filigrana, Puré 
de Habanero Akish, La Colmena del Sureste, Krisma, 
Chocolate Imperial, Chocolates Artesanales Roma 
y Antalika’a, lograron vender toda la mercancía que 
llevaron, por lo que “bajaron la cortina” de sus locales 
antes del cierre del evento.

En el ámbito gastronómico, se vendieron  9  toneladas de 
cochinita pibil y lechón al horno, 13 mil salbutes, 10 mil kibis y 8 
mil empanadas.   De acuerdo con el comité organizador, el primer 
fin de semana de la muestra fue tan exitoso, que 46 empresas 
participantes de calzado, ropa, alimentos empacados, miel, 
salsas y otros giros enviaron más mercancía desde Mérida, entre 
éstas, las tradicionales marcas yucatecas Dondé y La Lupita que 
resurtieron el 160 y 130 por ciento por encima de su inventario 
inicial.

Desde el inicio, la Plaza de la Constitución registró una 
afluencia nunca antes vista en este evento itinerante que 
el año pasado visitó seis alcaldías y estados del país, siendo 
tradicionalmente las jornadas de fin de semana las más 
concurridas, en esta ocasión se alcanzaron registros de 
más de 130 mil personas el domingo 14 y el sábado 20 de 
mayo.

Con la estrategia “Yucatán, Capital de la Guayabera”, para 
fortalecer la fabricación y comercialización de la prenda en 
Tekit, Kimbilá, Mérida y otros municipios con esta vocación 
productiva, se realizó un desfile en el cual las 42 empresas 
del sector del vestido exhibieron sus últimas colecciones en 
guayaberas y ropa típica. 

Asimismo, la Dirección de Comercio de la Sefoet organizó 
entrevistas entre seis restaurantes establecidos en la 
Ciudad de México y expositores con miras volverse sus 
proveedores. Entre los que lograron buenos acuerdos 
están Abuelo Guillén, Condimentos Semilla de Dioses, 
Tierra Nativa, Miel Krisma, Condimentos Tía Carmi, entre 
otras empresas especializadas en la elaboración de salsa 
de chiles x’catic y habanero.

La muestra Yucatán Expone contó con la participación de 278 
expositores de micro, pequeñas y medianas empresas con bienes 
hechos por 800 artesanos, como salsas, condimentos, prendas 
de vestir, calzado, artesanías, licores, miel, concentrados, 
productos naturales, horchatas, café, hamacas, bolsas, joyería y 
bisutería, marquesitas y alimentos al vacío, entre otros.

Además de toda la oferta gastronómica, textil, artesanías y 
demás productos locales de la cultura yucateca, los asistentes 
también disfrutan de atractivos como el Paseo de Flores, un 

LA MUESTRA INDUSTRIAL, ARTESANAL Y CULTURAL “YUCATÁN 
EXPONE” REALIZADA EN EL ZÓCALO DE LA CDMX CONCLUYÓ 
EXITOSAMENTE, REGISTRÓ UN RÉCORD DE VENTAS PARA LOS 
278 EXPOSITORES PARTICIPANTES Y RECIBIÓ MÁS DE MEDIO 
MILLÓN DE VISITANTES.
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camino de más de 100 metros de largo donde se exhiben arriba 
de 42,000 plantas que forman figuras de elementos típicos 
yucatecos, como mosaicos, pirámides y arcos coloniales.

De igual forma, familias enteras vivieron la experiencia inmersiva 
en un caleidoscopio, la alberca rosada con flamencos, una 
galería fotográfica, así como distintas “photo opportunity” que 
contribuyeron a la exitosa promoción del estado.

En 2022, Yucatán Expone llegó a otros lugares del país, como 
Durango, Chihuahua, en la Feria de San Marcos en Aguascalientes, 
Jalisco y las alcaldías La Magdalena Contreras, Álvaro Obregón y 
Coyoacán en la Ciudad de México y este año continúa su recorrido 
en este emblemático lugar, gracias a la colaboración de los 
Gobiernos de Yucatán y la Ciudad de México.

Smart City Expo Latam Congress 2023

Por otra parte, para lograr que la transformación de Yucatán sea 
permanente, se debe trabajar en equipo y sentar las bases para 
el futuro, con infraestructura, tecnología, innovación y nuevas 
políticas públicas, afirmó el Gobernador Mauricio Vila Dosal, al 
inaugurar el Smart City Expo Latam Congress 2023, importante 
encuentro internacional para desarrollar soluciones y enfrentar 
los desafíos de las ciudades inteligentes, que se realiza por 
cuarta vez consecutiva en la entidad.

Pilar Conesa Santamaría, curadora del Smart City Expo World 
Congress, felicitó a Vila Dosal por impulsar un proyecto 
emblemático, como el “Va y ven”, que combina el transporte 
sostenible con tecnología, cambio de gestión de todo el sistema 
de este rubro y con formación de todo el personal, lo cual genera 
un cambio que impacta en la mejora y calidad de las personas.  

“También con el Ie-tram que hace 1 año se comprometió aquí 
con que lo pondría en marcha y ahora ya empiezan a llegar; por 
tanto, cumplir las promesas es muy importante y todo ello, con 
un liderazgo muy importante del Gobernador, felicitaciones”, 
destacó.

De igual manera, la directora de Eventos de Fira Barcelona 
International, Andrea Urdampilleta, externó a Vila Dosal su 
agradecimiento por permitir que territorio albergue este 
encuentro, de nueva cuenta, para fomentar el diálogo sobre la 
innovación de la región, con lo que Yucatán se coloca ante los ojos 
del mundo, al ser parte del circuito global de Smart City, que se 
celebra en diversos países.

Por su parte, el presidente de Pronus, Manuel Redondo Peralta, 
agradeció la anfitrionía y el liderazgo del Gobernador, con 
acciones propositivas y visión de generación de soluciones, 
además de que lo describió como “un político integrador, como 
los que urgentemente necesitamos en toda Latinoamérica”.

Comentó que se trata de una actividad para el presente y futuro de 
las ciudades en el continente, donde se busca un mejor porvenir, 
a través de nuevas ideas, compartir conocimientos y encontrar 
tendencias, que hagan de estos lugares más inteligentes, de paz, 
vida, cultura, digitalización y prosperidad.

Durante la ceremonia inaugural, el Gobernador aseveró que, en 
Yucatán, se tiene claro que es necesaria la coordinación para 
lograr mayores resultados, encontrar soluciones y atender retos, 
pues ” trabajando de la mano es como estamos sentando las 
bases del futuro; aquí, no vemos colores de partidos, sino que 
trabajamos con la Federación, los ayuntamientos, la sociedad 
civil y organismos internacionales”.

Ante el Gobernador de Antioquia, Colombia, Aníbal Gaviria Correa, 
Vila Dosal señaló que este encuentro de talla internacional pone 
a la entidad en el centro de la política pública de las ciudades 
inteligentes, en Latinoamérica y el mundo, por lo que agradeció a 
Fira Barcelona por seguir confiando en ella como sede.

Llega en muy buen momento, ya que el estado está viviendo un 
momento histórico, pues 2021 fue el año en que presentó más 
crecimiento económico y creación de empleos; mientras que, 
en 2022, registró las mayores inversiones extranjeras directas, 
llegada de turistas y seguridad, con la menor incidencia delictiva.

Junto con Eduardo Córdova Balbuena, delegado Estatal de 
la Cámara Nacional de Autotransporte de Pasaje y Turismo 
(Canapat), Vila Dosal hizo un recuento de las principales obras 
que se realiza con la Federación, como las 2 centrales eléctricas, 
la ampliación y modernización del Puerto de Altura de Progreso, 
el fortalecimiento del abasto de gas natural, el Tren Maya y el 
Gran Parque de la Plancha. 

Posteriormente, Vila Dosal intervino en el diálogo “Espacios 
urbanos: hacer realidad el cambio de modelo urbano y de 
movilidades”, donde detalló los beneficios del nuevo Sistema 
de Transporte Público “Va y ven”, que cuenta con unidades 
modernas, pago electrónico, geolocalización, monitoreo en vivo 
y un fideicomiso que abona a la certeza jurídica. 

Destacó que son autobuses con accesibilidad universal para 
personas con discapacidad y amigables con el medio ambiente, 
y recordó que, en breve, entrará en funcionamiento el Ie-Tram, 
la primera ruta 100% eléctrica de todo el sureste del país que, 
ahora, sólo se utiliza en Europa, Medio Oriente, Qatar y Dubai.

Bajo el lema “Proyectos viables, impactos reales”, esta edición 
reúne a alrededor de 100 alcaldes de México y Latinoamérica, 
200 instituciones y empresas, 300 conferencistas y 55 media 
partners, para dialogar y promover acciones innovadoras, que 
contribuyan con la evolución urbana sostenible.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, INAUGURÓ EL 
SMART CITY EXPO LATAM CONGRESS 2023, IMPORTANTE 
ENCUENTRO INTERNACIONAL QUE SE REALIZA POR 
CUARTA VEZ CONSECUTIVA EN LA ENTIDAD.

“PARA LOGRAR QUE 
LA TRANSFORMACIÓN 
DE YUCATÁN SEA 
PERMANENTE, SE DEBE 
TRABAJAR EN EQUIPO 
Y SENTAR LAS BASES 
PARA EL FUTURO, CON 
INFRAESTRUCTURA, 
TECNOLOGÍA, 
INNOVACIÓN Y NUEVAS 
POLÍTICAS PÚBLICAS”.
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CAMPECHE

La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores 
San Román puso en evidencia, en su programa 
del Martes del Jaguar, las malas prácticas del 

partido Movimiento Ciudadano (MC), encabezado por 
su coordinador nacional, Dante Delgado Rannauro, 
de quien dijo que “sólo se duerme, crítica y ve por sus 
intereses”.

Sansores San Román aseguró que el dirigente de 
MC solo está por conveniencias, que es el dueño de 
dicho instituto político, ya sea con un puesto como 
senador o como diputado, pero solo está por sus 
propios intereses y es un “misógino”.

En el programa expusieron una red de contratos en 
Campeche capital, donde el beneficiado fue Daniel 
Barreda, presidente de MC en el estado, a través de 
su madre, Gloria Pavón, beneficiada con contratos de 
limpieza, y su tío, Eder Pavón, también con contratos 
de limpieza y seguridad, todo para el municipio de 
Campeche, por más de 20 millones de pesos. 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN PUSO EN EVIDENCIA, 
LAS MALAS PRÁCTICAS DEL PARTIDO 
MOVIMIENTO CIUDADANO (MC), ENCABEZADO 
POR DANTE DELGADO RANNAURO, DE QUIEN 
DIJO QUE “SÓLO SE DUERME, CRÍTICA Y VE POR 
SUS INTERESES”.

Layda Sansores exhibe 
a líder de MC

‘’Sólo se duerme, crítica y ve por sus intereses’’
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Sobre Dante Delgado aseveró que ya hay un límite y 
empieza a delirar, “Dante el arrogante”, de quien expuso 
una fotografía en la que duerme en plena sesión en el 
Senado.

Por otra parte, durante el programa estuvo presente 
la diputada Liz Hernández, quien lanzó un SOS (auxilio) 
por el mercado Sáinz de Baranda en la capital, y exhibió 
fotografías de abandono, de basura, donde solo hay ratas 
y cucarachas por la noche, además de falta de pintura y 
mantenimiento, pero también señaló que hay abandono en 
parques de la capital del estado.

En comparación, mostraron el caso del mercado Alonso 
Felipe de Andrade en Carmen, expuesto para evidenciar 
que está en buenas condiciones y con acciones de 
mantenimiento.

También señalaron que en Carmen han hecho 43 
parques y en Campeche capital sólo tres en las actuales 
administraciones, también una mayor atención en ejidos 
en Carmen, en infraestructura como banquetas ya que 
mientras en Campeche van 5 kilómetros en Carmen son 50 
kilómetros.

Inhabilitan a deudores alimentarios y agresores

Por otra parte, el Congreso de Campeche aprobó 
dictámenes relativos a dos minutas con proyecto de 
decreto por el que se reforman artículos y numerales de la 

Carta Magna federal, el primero en materia de edad mínima 
para ocupar un cargo público, y el segundo en materia 
de suspensión de derechos para ocupar cargo, empleo 
o comisión del servicio público a deudores alimentarios, 
agresores sexuales, familiares y de violencia política en 
razón de género.

En su carácter de integrante permanente del poder 
revisor de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, el Congreso de Campeche aprobó las reformas 
el pasado viernes y de forma unánime.
El primer documento señala que para ser diputado se 
requiere tener 18 años cumplidos el día de la elección; en 
tanto que, para ser Secretario de Estado se requiere ser 
ciudadano mexicano por nacimiento, estar en ejercicio de 
sus derechos y tener 25 años cumplidos.

Mientras que la segunda reforma establece que la 
suspensión de derechos para ocupar cargo, empleo o 
comisión del servicio público, desde que se dicte la orden 
de aprehensión hasta que prescriba la acción penal, por 
sentencia ejecutoriada que imponga como pena esa 
suspensión y por tener sentencia firme por la comisión 
intencional de delitos contra la vida y la integridad 
corporal; contra la libertad y seguridad sexuales, el normal 
desarrollo sicosexual; por violencia familiar, violencia 
familiar equiparada o doméstica, violación a la intimidad 
sexual; por violencia política contra las mujeres en razón 
de género, en cualquiera de sus modalidades y tipos, y por 
ser declarada como persona deudora alimentaria morosa.

EL CONGRESO DE CAMPECHE APROBÓ REFORMAS SOBRE MATERIA DE EDAD MÍNIMA PARA 
OCUPAR UN CARGO PÚBLICO, Y SOBRE LA SUSPENSIÓN DE DERECHOS PARA OCUPAR CARGO, 

EMPLEO O COMISIÓN DEL SERVICIO PÚBLICO A DEUDORES ALIMENTARIOS, AGRESORES 
SEXUALES, FAMILIARES Y DE VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO.
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Al participar en The Real State Show 2023, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa expuso ante los miembros de la 
Asociación de Desarrollo Inmobiliario las oportunidades 

que ofrece Quintana Roo en inversiones, infraestructura, 
obras, la actividad turística y proyectos detonadores. Todo 
reforzado con finanzas sanas, ordenamiento y disciplina 
financiera.

Mara Lezama destacó que a través de un Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo se vive en la entidad 
una política de transformación profunda, que desmantela 
un modelo económico agotado y que amplió las brechas 
de desigualdad. Hoy las personas están en el centro de las 
decisiones para resarcir la injusticia social que padecieron por 
muchos años.

El desarrollo y crecimiento económico está orientado hacia la 
prosperidad compartida, tanto en el norte como en el sur, con 
bienestar social, sustentabilidad y competitividad, explicó la 
primera mujer gobernadora de Quintana Roo.

Mara Lezama informó que en el año 2022 Quintana Roo se 
colocó como la entidad con mayor crecimiento económico, 
con un incremento del 11% respecto a 2021, resultado de la 
recuperación de la actividad turística. El Caribe Mexicano 
recibió a 19.7 millones de turistas en 2022, 17.5% respecto al 
2019, año previo a la pandemia.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

EN COMPAÑÍA DE LA JEFA DE GOBIERNO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM, LA GOBERNADORA 

MARA LEZAMA CONVERSÓ CON SAÚL “CANELO” ÁLVAREZ, 
CAMPEÓN BOXEADOR MEXICANO, QUE SE SUMÓ A LA 

CAMPAÑA QUE IMPULSA LA TITULAR DEL EJECUTIVO EN 
EL COMBATE LAS DROGAS Y SÍ AL DEPORTE.

Mara Lezama promueve a Quintana Roo 
ante la Asociación de Desarrollos 

Inmobiliarios
Esto representó una derrama superior a los 19 mil millones 
de dólares en el mismo periodo, lo cual significa empleo y 
bienestar social. “Esta histórica recuperación es producto de 
la sinergia entre el sector público y privado, con que el que 
continuaremos colaborando coordinadamente en favor del 
desarrollo social y visión de futuro” añadió.

Durante el evento Mara Lezama abundó que con visión y trabajo 
coordinado con el Gobierno de México, Quintana Roo tiene una 
inversión sin precedentes en materia de infraestructura que, 
además de generar bienestar social, fortalecerá y detonará 
nuevas actividades económicas.

Puntualizó que el Tren Maya es, sin duda, una de las obras 
emblemáticas del Gobierno de México, que constituye una 
oportunidad para potenciar el desarrollo social, cultural y 
económico del sureste mexicano y para Quintana Roo el cerrar 
la brecha de desarrollo entre el norte y sur.

Asimismo, la gobernadora de Quintana Roo participó en la 
entrega de premios a los mejores desarrollos inmobiliarios.

En compañía de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, la gobernadora Mara Lezama conversó 
con Saúl “Canelo” Álvarez, campeón y boxeador mexicano con 
una impresionante trayectoria deportiva, el que se sumó a la 
campaña que impulsa la titular del Ejecutivo en el combate las 
drogas y sí al deporte.

DURANTE SU PARTICIPACIÓN EN EL THE REAL STATE 
SHOW 2023, LA GOBERNADORA MARA LEZAMA 
EXPUSO EL CRECIMIENTO ECONÓMICO QUE HA 

TENIDO EL ESTADO AL SER LA ENTIDAD CON MAYOR 
CRECIMIENTO EN EL PAÍS.
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TURISMO 

Con la participación de 30 
prestadores de servicios del 
interior del estado, que incluye 

centros ecoturísticos, parques 
acuáticos, tours de aventura, 
museos, talleres de medicina 
tradicional, ceremonias mayas, 
agroturismo y nuevos centros de 
hospedaje, el sábado 3 y domingo 4 
de junio próximo se llevará a cabo 
en Mérida la primera Expo “Yucatán 
Enamora by Cetur 2023”.

Es un evento organizado por el 
Consejo Empresarial Turístico de 
Yucatán y el Consejo Directivo 
del Galardón Jaguar del Turismo, 
que presiden Jorge Carrillo Sáenz 
y Rosa Isela García Pantoja, 
respectivamente, a fin de promover 
los atractivos que ofrecen los 
municipios, generar derrama 
económica en las comunidades 
y propiciar que el turismo local, 
nacional e internacional conozca la 
oferta de servicios del interior del 
estado que está en pleno crecimiento.

La sede de la Expo será el 
estacionamiento del hotel El 
Conquistador, ubicado en Paseo 
de Montejo, donde el sábado por 

Con grandes atractivos nace
“Yucatán Enamora by Cetur 2023”

EFRAÍN SUASTE SOSA, DE HUBIKÚ; LUCÍA ROSADO FERNÁNDEZ, DE SUYTÚN; 
ROSA ISELA GARCÍA, PRESIDENTA DEL CONSEJO DIRECTIVO DEL GALARDÓN 

JAGUAR DEL TURISMO; ÁLVARO TRACONIS FLORES, VICEPRESIDENTE DE 
CETUR; SAÚL CABRERA ECHEVERRÍA, DE SPLASH, Y EMILIO GUADARRAMA 

FREYRE, DE PARAÍSO COCOYITO, EN LA PRESENTACIÓN DE LA EXPO “YUCATÁN 
ENAMORA BY CETUR 2023”.

Especial / La Revista 

ATRACTIVOS COMO EL DE CENOTES Y CABAÑAS SUYTÚN Y EL GRAN CENOTE 
HUBIKÚ ESTARÁN PRESENTES CON PROMOCIONES EN LA EXPO TURÍSTICA 

QUE SE REALIZARÁ EL 3 Y 4 DE JUNIO PRÓXIMO EN MÉRIDA.
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la noche coincidirá con la Biciruta 
Nocturna y el domingo en la mañana 
con la Biciruta tradicional, de tal 
manera que quedará al paso de los 
más de ocho mil meridanos y turistas 
que acuden a esa actividad recreativa, 
además del público que atraiga este 
evento que sentará un precedente en 
Yucatán.

En rueda de prensa, Álvaro Traconis 
Flores, vicepresidente del Cetur, y 
Rosa Isela García, acompañados de 
cuatro expositores: Efraín Suaste 
Sosa, gerente del Gran Cenote 
Hubikú de Temozón; Lucía Rosado 
Fernández, representante de Cenotes 
y Cabañas Suytún de Valladolid, Saúl 
Cabrera Echeverría, gerente del 
parque acuático Splash de Homún, y 
Emilio Guadarrama Freyre, gerente 
del hotel y restaurante Paraíso 
Cocoyito de Chelem, dieron a conocer 
los detalles del evento y anunciaron 
una serie de promociones, precios 
especiales, regalos y sorteos que 
realizarán entre los asistentes a la 
“Expo Yucatán Enamora 2023”.

Los directivos coincidieron en que 
suele ocurrir que muchos yucatecos 
conocen más Cancún y la Riviera 
Maya, la Ciudad de México y otros 
estados de la República, igual que 
los destinos de Estados Unidos, pero 
desconocen lo que ofrece su propia 
tierra, donde hay innumerables 
atractivos de buen nivel, como en 
Sisal, Celestún, Homún, Izamal, 
Valladolid, Tekax, Muna, Conkal y 
hasta Progreso que está a solo unos 
minutos de Mérida.

Esta primera Expo es realizada por 
la iniciativa privada en una suma de 
esfuerzos por promover destinos de 
playa, pueblos mágicos, ciudades 
coloniales, cenotes, haciendas y 
otros atractivos, que cubren distintos 
segmentos de la actividad turística, 
como el turismo de naturaleza, 

el turismo cultural, el turismo de 
aventura, el de bodas y reuniones en 
sitios del interior del estado, donde 
la oferta de servicios ha crecido y 
adquirido muy buen nivel.

En el programa de “Yucatán Enamora 
by Cetur” no solo figura el encuentro, 
la difusión de información y los 
negocios que puedan amarrar los 
expositores en sus módulos, 
atrayendo clientes, sino que habrá 
espectáculos como la actuación de 
un ballet folclórico, música de trova 
y una ceremonia maya que realizará 
la médico tradicional Anselma Chalé 
Euán, experta también en abejas 
meliponas, lo que le dará un toque 
especial al evento.

En el marco de este evento, Rosa Isela 
García presentará la convocatoria del 
Galardón Jaguar del Turismo 2023, 
a fin de recibir propuestas en las 
diferentes categorías que incluye 
esta distinción que ya es de alcance 
nacional y cuyo objetivo es reconocer 
a destacados exponentes de la 
actividad turística.

Álvaro Traconis y Rosa Isela García 
afirmaron que la invitación a la 

Expo es abierta a todo el público, la 
entrada será gratuita y representa 
una excelente oportunidad para 
planear las vacaciones de verano 
o para salir a pasear al interior del 
estado, conociendo lo que ofrece 
nuestra tierra, además de aprovechar 
las promociones y descuentos que 
ofrecerán los expositores de “Yucatán 
Enamora”, un evento que llegó para 
quedarse y para sumar a muchos 
más prestadores de servicios en las 
siguientes ediciones.

La razón de hacerlo en Mérida, según 
explicaron, es porque desde aquí se 
desplazan los turistas a los sitios del 
interior del estado y en esta capital 
vive casi la mitad de la población de 
Yucatán, además de concentrar a 
los residentes de otros estados y de 
otros países como Canadá y Estados 
Unidos, que andan en busca de 
nuevos atractivos y de experiencias 
únicas, auténticas.

Se puede obtener más información 
de la Expo en las redes sociales de 
Cetur Yucatán y del Galardón Jaguar 
del Turismo, además de que cada 
expositor subirá información sobre 
el evento y los atractivos que ofrece.

CARTEL PROMOCIONAL DE LA PRIMERA “EXPO YUCATÁN ENAMORA BY CETUR 
2023” QUE SE LLEVARÁ A CABO EN EL ESTACIONAMIENTO DEL HOTEL EL 

CONQUISTADOR DE PASEO DE MONTEJO.

EL PARQUE ACUÁTICO 
SPLASH DE HOMÚN 
Y EL HOTEL PARAÍSO 
COCOYITO DE CHELEM 
FIGURAN ENTRE LOS 
30 EXPOSITORES QUE 
PARTICIPARÁN EN ESTA 
PRIMERA EXPO TURÍSTICA.
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TURISMO 

En Yucatán estamos frente 
a grandes retos y enormes 
oportunidades que abren un 

gran futuro para los mexicanos, en 
particular para las y los jóvenes que 
se incorporan a la fuerza productiva 
del estado, afirmó Mauricio Díaz 
Montalvo, director del Patronato de 
las Unidades de Servicios Culturales 
y Turísticos del Estado de Yucatán 
(Cultur).

En un enriquecedor encuentro 
con estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Yucatán, el titular de 
Cultur despertó el interés de los 
educandos sobre el amplio futuro 
que se avizora en materia de turismo, 
en especial por los nuevos objetivos 
que ha trazado el gobierno del Estado 
para aumentar las inversiones que 
generen nuevos empleos para el 
desarrollo económico.

Las oportunidades que Yucatán 
brinda hoy en día en materia de 
desarrollo turístico, son increíbles y 
viven su mejor momento —destacó el 
funcionario.

Díaz Montalvo platicó de sus 
experiencias en Cultur Yucatán con 
alumnos de la Uady de la Licenciatura 
en Turismo, quienes sin duda podrán 
sumarse a todos los planes que se 
han puesto en marcha para mejorar 
su futuro.

Cabe recordar que el Ejecutivo 
del estado desarrolla ambicioso 
programa de fomento al turismo, 
mediante la modernización de 
los paradores que administra el 
Patronato Cultur y la ampliación de 
todos los servicios que se ofrecen. 

Asimismo, como ya se dio a conocer, 
se concreta la ampliación del puerto 
de altura para la llegada de cruceros 
de mayor capacidad y tonelaje y 
se impulsan otros proyectos para 
atender la creciente demanda.

“Agradezco mucho a la maestra Elda 
Moreno Acevedo por la invitación 
y, principalmente, aprecio mucho 
el interés de las y los estudiantes 
de la materia Economía del Turismo 
por sus atenciones” —puntualizó 
Mauricio Díaz.

Especial / La Revista 

Promisorio futuro hecho realidad: 
Mauricio Díaz Montalvo (Cultur) 

MAURICIO DÍAZ MONTALVO, 
DIRECTOR DE CULTUR SOSTUVO 

ENRIQUECEDOR ENCUENTRO CON 
ESTUDIANTES DE LA LICENCIATURA 

EN TURISMO DE LA UADY.

“LAS OPORTUNIDADES QUE 
YUCATÁN BRINDA HOY EN 
MATERIA DE DESARROLLO 

TURÍSTICO, SON INCREÍBLES Y 
VIVEN SU MEJOR MOMENTO”.
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